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Михаил Гельфанд,
замдиректора Института 
проблем передачи 
информации РАН

О чем говорит скандал 
в Российской академии 
наук

М Н Е Н И Е ,  C .  5

С П О Р Т  И  Б И З Н Е С

Фантом 
из Тосно
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

В элитную лигу российского 
футбола рвется странный 
проект: клуб без истории, 
болельщиков, стадиона 
и даже, по сути, названия. 
Как такое может быть? Кому 
и зачем это надо, разбирался 
РБК.

Команда-фантом

«У меня нет сомнений, что «Тос-
но» выйдет из своей лиги и будет 
достойно играть с любой из ко-
манд Премьер-лиги уже в буду-
щем сезоне», — мэтр российско-
го тренерского цеха Юрий Се-
мин был настроен благодушно. 
Морозным столичным вечером 
1 марта его «Локомотив» в труд-
ном кубковом матче обыграл ко-
манду из Ленинградской области 
со счетом 1:0 и вышел в полуфи-
нал Кубка России.

Мнение Семина относительно 
радужных перспектив ФК «Тосно» 
разделяют большинство футболь-
ных экспертов. 

МАРИНА БОЖКО, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Бизнес-центр Mosfi lmovsky 
на Воробьевых горах, стоив-
ший Агентству по страхова-
нию вкладов около 6 млрд 
руб., может стать новым 
офисом для сотрудников 
Банка России. По данным РБК, 
расстаться с высококлассными 
помещениями АСВ вынужда-
ют долги перед Центробанком.

Банк России и Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) договори-
лись о передаче Центробанку но-
вого дорогостоящего офиса агент-
ства — бизнес-центра Mosfi lmovsky 
(часть комплекса «Дом на Мос-
фильмовской»), расположенно-
го на Воробьевых горах в Москве. 
Об этом РБК рассказали сразу не-
сколько источников, близких к 
обеим сторонам переговорного 
процесса.

Часть сотрудников агентства 
уже знают, что планы руковод-
ства изменились. «Недавно нам 
было объявлено, что здание пере-
йдет ЦБ», — сказал один из собе-
седников издания. Эту информа-
цию подтвердили и два источника 
из числа риелторов, не связанных 
с заинтересованными сторонами.

По данным собеседников РБК, 
официально договоренности с ЦБ 

были оформлены на недавнем за-
седании совета директоров АСВ.

В АСВ РБК сообщили: «4 марта 
2017 года совет директоров агент-

ства принял решение о передаче 
здания и машиномест офиса на 
Мосфильмовской Банку России». 
В ЦБ уточнили, что совет директо-

ров Банка России рассмотрит во-
прос об использовании Банком Рос-
сии здания, принадлежащего АСВ.

АСВ за счет нового офиса могло сэкономить на аренде — сейчас подразделения агентства разбросаны 
по всей Москве. На фото: гендиректор АСВ Юрий Исаев
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А К Т И В Ы  Агентство по страхованию вкладов расплатится по долгам 

с Банком России новым офисом

ЦБ берет домами

Индекс РТС 
Московская биржа, 22.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 10.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
23.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 22.03.2017, 20.00 мск

1123,17 
пункта

$385,3 
млрд

$1= 

₽57,64
€1=

₽62,27
$50,47

за баррель

К О Р Р У П Ц И Я

ФСО отсудила 112 млн руб. у предприятия 
из «дела о резиденции Путина»

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
США подтвердили создание 
«зон безопасности» 
в Сирии и Ираке

Т О Р Г О В Л Я
Ретейлеры намерены 
увеличить продажу товаров 
под собственными 
торговыми маркамис. 4 с. 6 с. 10 

ФОТО: из личного архива
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АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Правительство смягчило 
контроль за госзакупками по-
сле множества жалоб на сбои 
в работе системы. На пробле-
мы с закупками жаловались 
мэр Москвы, губернаторы 
Санкт-Петербурга и Мурман-
ской области и даже внешняя 
разведка.

Правительство временно смяг-
чило правила казначейского 
контроля за госзакупками: за-
казчикам разрешено размещать 
в единой информационной си-
стеме (ЕИС) информацию о за-
купках до получения одобрения 
от Федерального казначейства, 
следует из постановления прави-
тельства от 20 марта (доступно на 
официальном сайте zakupki.gov.
ru, но на портале правовой ин-
формации правительством еще 
не опубликовано). Постановле-
ние приостанавливает норму о 
невозможности размещения за-
купки без казначейского контро-
ля до 1 января 2018 года для феде-
ральных госзакупок и до 1 января 
2019   года для региональных и 
муниципальных контрактов, го-
ворится в документе.

На систематические сбои в 
ЕИС поступали жалобы с нача-
ла года: в январе премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву о них, 
в частности, писал мэр Москвы 
Сергей Собянин. В письме на имя 
премьера (есть у РБК) он указы-
вал, что Москва осуществляет до 
10% всех госзакупок, а сбои в ЕИС 
ставят под угрозу выполнение со-
циальных обязательств. В каче-
стве решения проблемы Собянин 
предлагал дать право субъектам с 
ежегодным объемом госзакупок 
свыше 100 млрд руб. создавать не 
зависящие от ЕИС региональные 
системы госзакупок.

В течение февраля о сбоях в 
работе системы премьеру писа-
ли губернаторы Санкт-Петербур-
га и Мурманской области. «Феде-
ральное казначейство в качестве 
одного из вариантов частично-
го решения возникших проблем 
предлагает заказчикам осущест-
влять размещение информации 
напрямую в личном кабинете 
ЕИС <…> Однако такое решение 
противоречит принятым в субъ-
ектах нормативным правовым 
актам», — говорится в письме гу-
бернатора Мурманской области 
Марины Ковтун на имя Медве-
дева (копия есть у РБК). Ковтун 
просила исправить ситуацию и 
внести изменения в действую-
щее законодательство, чтобы из-
бавить от административной от-
ветственности заказчика и упол-
номоченные органы в случаях, 
когда они не могут разместить 

информацию в ЕИС из-за техни-
ческих сбоев.

Губернатор Санкт-Петербур-
га Георгий Полтавченко в письме 
премьер-министру о той же про-
блеме сообщил, что из-за сбоя от-
сутствует своевременный обмен 
документами между ЕИС и реги-
ональными системами госзаку-
пок (РИС), а также между поль-
зователями ЕИС — заказчиками 
и органами контроля. Полтавчен-
ко предложил реализовать систе-
му «обратного взаимодействия», 
которая при сбоях в ЕИС позволит 
работать в РИС.

Недовольство спецслужб

К марту проблема сбоев в ЕИС не 
была решена, и на неполадки по-
жаловалась уже Служба внешней 
разведки (СВР). «Полагаем, что 
правила осуществления контроля 
и <…> порядок учета бюджетных и 
денежных обязательств чрезмер-
но усложняют процедуру контро-
ля и совершенно неоправданно 
увеличивают продолжительность 
каждой покупки», — говорилось в 
письме начальника службы обе-
спечения СВР Александра Краи-
лина в Минэкономразвития. Он 

также указывал, что ситуация для 
СВР усугубляется секретностью 
планов закупок службы, а введе-
ние казначейского контроля мно-
гократно увеличило бумажный 
документооборот. Установленный 
порядок казначейского контроля, 
говорится в письме, чрезмерно за-
бюрократизирован, «в отдельных 
вопросах противоречит требова-
ниям законодательства и в опре-
деленной степени дискредитирует 
всю контрактную систему».

В Минэкономразвития также 
поступали жалобы на работу служ-
бы техподдержки ЕИС. Погранич-

2      Н О В О С Т И       Правила.
Выборы

Контроль над госзакупками смягчили после жалоб чиновников 

и разведки

Казначейство 
отступило со сбоями

П Р А В И Л А

На систематические сбои в единой информационной системе поступали жалобы с начала года: 
в январе премьер-министру Дмитрию Медведеву (на фото справа) о них писал в том числе 
мэр Москвы Сергей Собянин
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ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Столичные избиркомы 
намеренно затягивают срок 
введения новой схемы изби-
рательных округов, заявили 
РБК столичные оппозицион-
ные политики. Промедление 
мешает оппозиционным кан-
дидатам развернуть муници-
пальную кампанию.

В нескольких районах Москвы 
избиркомы и советы депута-
тов намеренно затянули сроки 
утверждения новой схемы изби-
рательных округов, заявил РБК 
муниципальный депутат Щукино 
от партии «Справедливая Россия» 
Дмитрий Мартыненко. Эту инфор-
мацию РБК подтвердили экс-де-
путат Госдумы Дмитрий Гудков 
и депутат Мосгордумы от КПРФ 
Андрей Клычков.

Как утверждает Мартыненко, 
утверждение могло произойти 
еще зимой и нынешняя задерж-
ка может помешать кампаниям 
кандид атов в городские советы. 
Справоросс  заявил РБК, что в боль-
шинстве районов столицы «нарез-
ка» округов не утверждена. «На-
сколько я знаю, ситуация такова в 
очень многих, в большинстве мо-
сковских районов», — подтвердил 
РБК Клычков. В частности, «нарез-
ка» пока не утверждена в муници-
пальных округах Зюзино, Можай-
ский, Аэропорт, Ломоносовский, 
сообщили РБК местные депутаты.

Гудков, который в конце фев-
раля заявил о своем намерении 
баллотироваться в мэры Москвы, 
подтвердил РБК информацию 
о задержке. «Я вам больше скажу: 
у меня есть информация, что еди-
нороссы (кандидаты в муници-
пальные депутаты от партии «Еди-
ная Россия». — РБК) эти схемы уже 
получили», — рассказал Гудков.

Клычков, который также наме-
рен претендовать на пост мэра, 
уточнил РБК, что формального на-

рушения в действиях избиркомов 
нет. Крайний срок для утвержде-
ния схемы — 9 мая 2017 года. То 
же самое РБК заявили и в ЦИКе: 
«Избиркомы внесли свои предло-
жения о новой схеме округов сво-
евременно, в установленный срок. 
Рассмотрение поступивших пред-
ложений возможно до начала мая 
месяца. Срок не нарушен».

В пресс-службе московского от-
деления «Единой России» эту ин-
формацию РБК подтвердить не 
смогли. 

Норма, касающаяся изменения 
числа депутатов, была принята в 
московских муниципальных со-
ветах с сентября 2016 по январь 

2017 года. После этого районные 
советы депутатов оповестили об 
изменениях Минюст, который их 
и зарегистрировал. «Затем сове-
ты депутатов и избиркомы долж-
ны были утвердить новые схемы 
«нарезки», но в нескольких райо-
нах этого не произошло», — заявил 
Мартыненко.

В оппозиции связывают за-
держку с муниципальными выбо-
рами в сентябре 2017 года. В мо-
сковских избиркомах и советах де-
путатов «понимают, что чем поз-
же они эту «нарезку» опубликуют, 
тем им лучше: тем меньше време-
ни остается для кандидатов не от 
власти, чтобы как-то планировать 
свою избирательную кампанию», 
отметил Мартыненко.

Клычков также увидел в проис-
ходящем «некую административ-
ную команду о нераскрытии карт». 
«До 1 декабря по Москве была явно 

одной рукой запущена кампания 
по изменению численности депу-
татов. Это привело к изменениям 
в устав, после которых и должна 
была произойти регистрация но-
вых округов. Это чистой воды по-
литические игры, даже на муни-
ципальном уровне, где ожидается 
явка 5–7%, чтобы создать непо-
нимание, где избираться», — рас-
суждает коммунист.

Задержка утверждения «на-
резки» округов критически важна 
для тех, кто будет баллотировать-
ся в муниципальные депутаты, со-
гласен политолог Николай Миро-
нов. «Обычно это локальные об-
щественные деятели, активность 

которых развивается в пределах 
определенных территорий, — за-
явил он РБК. — И для них очень 
критично, чтобы это была извест-
ная им территория. Так что эта за-
держка означает, что кандидатам в 
муниципальные депутаты придет-
ся в очень короткий срок осваивать 
новую территорию».

Муниципальная кампания в 
столице важна для оппозиции 
возможностью выдвинуть кан-
дидата в мэры. Для его регистра-
ции необходимо преодолеть му-
ниципальный фильтр, который 
проходит каждый из кандидатов 
на пост губернатора с 2012 года 
(составляет от 5 до 10% подпи-
сей муниципальных депутатов в 
зависимости от региона). В Мо-
скве лимит составляет 6% муни-
ципальных депутатов в 3/4 му-
ниципальных образований (все-
го 110 подписей). 

Правила.
Выборы

Кандидаты обвинили избиркомы Москвы 

в затягивании утверждения новой схемы  

избирательных округов 

Нарезка тормозит  
оппозицию

В Ы Б О Р Ыное управление ФСБ по Примор-
скому краю в феврале сообщало, 
что в течение двух недель не мог-
ло внести необходимые измене-
ния в план-график закупок через 
личный кабинет в ЕИС. «В адрес 
технической поддержки было на-
правлено девять запросов <…> по 
поводу единственной техниче-
ской ошибки сайта, препятству-
ющей размещению информации 
об изменении плана-графика», — 
писали силовики. Служба техпод-
держки ЕИС не отвечает на запро-
сы по существу и не может устра-
нить описанную ошибку, следует 
из документа.

Постановлением от 20 мар-
та правительство приостановило 
действие некоторых норм 44-ФЗ, 
которые вступили в силу с начала 
2017 года и привели к масштаб-
ному сбою в ЕИС. Эти нормы вво-
дили контроль со стороны Фе-
дерального казначейства шести 
видов информации о госзакуп-
ках, размещаемой в ЕИС, а также 
обязывали заказчиков размещать 
в системе трехлетний план заку-
пок и однолетний план-график за-
купок. К сбоям в ЕИС привело то, 
что казначейский контроль соот-
ветствия госзакупок планам-гра-
фикам должен был быть автомати-
зирован, но на практике оказалось, 
что полностью автоматизировать 
процесс невозможно. Без казна-
чейского контроля плана-графика 
размещение закупки в ЕИС блоки-
руется, работать с госзакупками до 
сих пор приходится практически 
вручную, говорит директор Цен-
тра развития конкурентной по-
литики и госзаказа РАНХиГС Еле-
на Агапова. «В защиту казначей-
ства, за которым была закрепле-
на функция автоматизации ЕИС, 
могу сказать, что по госзакупкам 
издано множество всевозможных 
постановлений и распоряжений. 
Если бы было четко прописано, 
что нужно сделать для того, чтобы 
упростить работу заказчикам, ду-
маю, это [упрощение] было бы сде-
лано», — рассуждает она.

Кризис в системе

Введение трехлетних планов  — 
давняя мечта МЭР, поясняет экс-
перт компании «СКБ Контур» 
Марина Савукова. «Вся реформа 
госзакупок, связанная с запуском 
контрактной системы, в 2014 году 
затевалась ради этого. Это связано 
даже не с планированием расхо-

дов бюджета, а с контролем того, 
что закупается», — говорит она. 
Раньше заказчик мог объявить 
любой тендер, купить товар или 
услугу, не связанную с профиль-
ной деятельностью, например до-
рогой автомобиль, это порождало 
коррупционные схемы, поясняет 
Савукова. Планы и графики по-
зволяют казначейству и другим 
контрольным органам заранее 
видеть такие закупки и при необ-
ходимости отменять их.

Также правительство устано-
вило порядок контроля докумен-
тов, содержащих гостайну и не 
подлежащих размещению в ЕИС: 
напрямую в казначейство должна 
направляться информация о коде 
закупки, объеме финансирования, 
протокол определения поставщи-
ков и проект госконтракта. Это 
необходимое уточнение, поясня-
ет Савукова: «Из предыдущего тек-
ста было не понятно, что является 
объектом контроля, какие именно 
сведения о закупке, — теперь это 
прописано».

С начала 2017 года в сфере гос-
закупок сложилась кризисная си-
туация. По состоянию на 27 января 
в ЕИС не смогли разместить планы 
закупок 180 тыс. заказчиков (око-
ло 70% всех заказчиков), говори-
лось в письме замминистра эконо-
мического развития Евгения Ели-
на на имя первого вице-премьера 
Игоря Шувалова от 27 января (ко-
пия письма есть у РБК). «Введе-
ние трехлетнего плана закупок и 
однолетнего плана-графика при-
водит помимо высокой трудоем-
кости для заказчиков к возникно-
вению большого количества бюро-
кратических и технических слож-
ностей», — писал Елин.

На фоне сбоев в ЕИС в прави-
тельстве шло обсуждение переда-
чи контроля над системой. Сей-
час контроль над этой системой, 
где публикуются извещения о за-
купках для всех государствен-
ных и муниципальных ведомств 
и предприятий, распределен меж-
ду Минэкономразвития и подве-
домственным Минфину казначей-
ством. В начале февраля 2017 года 
«Коммерсантъ» сообщил, что пра-
вительство отказалось от идеи со-
средоточить контроль над этой си-
стемой в одних руках. Спор о рас-
пределении полномочий между 
Минфином и Минэкономразви-
тия продолжается уже несколько 
месяцев, окончательное решение 
пока не принято. 

Муниципальная кампания в столице 

важна для оппозиции возможностью 

выдвинуть кандидата в мэры
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ФСО отсудила 112 млн руб. у подведомственного ей предприятия 

из «дела о резиденции Путина»

Не уложились 
в президентский срок
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

ФСО взыскала в арбитраж-
ных судах почти 112 млн руб. 
с подведомственного ей 
предприятия «Атэкс», которое 
фигурирует в «деле о резиден-
ции Путина». ФГУП не выпол-
нило в срок работы еще в двух 
резиденциях президента. 

«Горки-9» и «Русь»

Федеральное государственное 
унитарное предприятие (ФГУП) 
«Атэкс», подведомственное Фе-
деральной службе охраны России 
(ФСО), не уложилось по срокам, 
выполняя работы по восьми кон-
трактам, которые были заключе-
ны со службой. Как подсчитал РБК 
на основе решений арбитражных 
судов, ФГУП заплатило в общей 
сложности 111,7 млн руб. в каче-
стве неустойки. Основная часть 
этой суммы  касается работ в ре-
зиденции президента Владимира 
Путина в «Ново-Огарево». Кон-
тракт был заключен на 5,7 млрд 
руб. По данным Следственного 
комитета, подрядчики, в том чис-
ле и «Атэкс», похитили в ходе ра-
бот бюджетные средства на сумму 
227,5 млн руб.

Поскольку работы не были сда-
ны в срок, ФСО обратилась в суд. 
«Стороны [ФСО и «Атэкс»] под-
твердили, что подписание актов 
и перечисление оплаты по ним за 
счет средств федерального бюд-
жета не соответствуют фактиче-
ски выполненным работам. Сто-
роны не отрицали, что фактиче-
ски работ выполнено еще меньше, 
чем заявлено в иске», — говорит-
ся в материалах разбирательства. 
В  результате суд взыскал с «Атэк-
са» в качестве неустойки почти 
77,2 млн руб.

«Ново-Огарево» не единствен-
ная резиденция главы государ-
ства, в которой «Атэкс» занимался 
строительством или реконструк-
цией. Так, в резиденции президен-
та «Русь» в национальном парке 
«Завидово» после работ было об-
наружено «частичное затопление 
подвального помещения». Работы 
на объекте проводили в 2014 году 
«Атэкс» и «Стройкомплект», а ава-
рия произошла в начале 2016 года. 
Арбитражный суд обязал «Атэкс» 
заплатить чуть больше 1,9 млн руб.

По другому контракту на стро-
ительство в «Завидово» «Атэкс» 
не выполнил работы на сумму 
138,6 млн руб., в результате чего 
суд постановил, что предприятие 
выплатит почти 4 млн руб. Еще 
в одной резиденции, «Горки-9», 
«Атэкс» должен был построить га-
раж на 35 мест за 160 млн руб., но 
просрочил сдачу работ на 267 дней. 
Суд обязал подрядчика выплатить 
неустойку в размере 5 млн руб.

По двум контрактам с Ака-
демией ФСО «Атэкс» занимался 
строительством различных объ-
ектов в Орловской области, в том 
числе спортивных учреждений 
за 46,5 млн руб. Поскольку сроки 
сдачи были сорваны, суд взыскал с 
предприятия 2,3 млн и 4,7 млн руб.

Специальная связь

Еще два договора «Атэкс» подпи-
сал с управлениями специальной 
связи и информации ФСО в Севе-
ро-Кавказском и Южном федераль-
ном округах, по условиям которых 
планировалось построить объекты 
«конфиденциальной подвижной 
радиосвязи специального назначе-
ния стандарта TETRA». Один кон-
тракт был заключен в рамках феде-
ральной программы «Антитеррор 
2009–2013» почти на 502 млн руб., 
другой контракт — на 180 млн руб.

«Несмотря на полное и своев-
ременное финансирование, под-
рядчик — ФГУП «Атэкс» ФСО Рос-
сии — обязательства по контрак-
ту в полном объеме не исполнил, 
в установленный графиком про-
изводства работ и контрактом 

срок строительство системы свя-
зи не завершил и объекты, гото-
вые к эксплуатации, заказчику 
не сдал», — говорится в материа-
лах суда, который взыскал почти 
7,7 млн руб. В постановлении от-
мечается, что работы велись низ-
кими темпами, персонала не хва-

тало, а с поставщиками оборудо-
вания не были выстроены отно-
шения.

«ФГУП «Атэкс» указывает на то, 
что своевременному завершению 
выполнения работ препятствова-
ли плохие погодные условия. [Но] 
не представлены доказательства 
того, что на протяжении более 
двух лет сохранялись неблагопри-
ятные погодные условия, препят-
ствовавшие проведению подряд-
ных работ», — указано в другом 
постановлении суда, который взы-
скал с «Атэкса» 8,9 млн руб.

Дело о резиденции

21 марта стало известно, что ФСБ 
и СКР задержали директора «Атэк-
са» Андрея Каминова, бывшего 
первого замдиректора предпри-

ятия Станислава Кюнера, а так-
же предпринимателей Дмитрия 
Торчинского, Сергея Литвинова, 
Сергея Перевалова и Александра 
Родионова. Их заподозрили в хи-
щении денег при строительстве 
Объекта №53 — Дома приемов в 
президентской резиденции «Но-
во-Огарево».

Всех их СКР попросил аресто-
вать в среду, 22 марта, на два ме-
сяца. Дело возбуждено по статьям 
«Мошенничество в особо крупном 
размере» и «Организация пре-
ступного сообщества» ( ч. 4 ст. 159 и 
ч. 1, 2 ст. 210 УК).  Каминову вме-
няются три эпизода мошенниче-
ства и создание преступного сооб-
щества, указал на заседании глава 
следственной группы по его делу 
Сергей Новиков. Уголовное дело 
против Каминова было возбуж-
дено 21 марта. Материалы были 
выделены из другого уголовного 
дела. Каминов был задержан на ос-
новании «показаний свидетелей, 
которые прямо указали, что Ками-
нов совершил данное преступле-
ние», подчеркнул Новиков. Имена 
свидетелей он не назвал.

Фигурант дела «при прове-
дении следственных действий в 
6:20  утра пытался скрыться, но 
был задержан ФСБ», а также «пы-
тался скрыть ценности, а именно 
денежные средства в значитель-
ной сумме в долларах США», уточ-
нил представитель СКР. Сбежать 
хотел и Кюнер: у него был приоб-
ретен билет во Францию. Сам Ка-
минов рассказал, что был задер-
жан на территории своего дачного 

участка. «Ко мне никто не ломил-
ся, просто я вышел подышать воз-
духом как раз с утра, потому что 
просыпаюсь в это время. Со всех 
сторон начали возникать люди, 
которые взяли меня под руки и за-
вели в дом. Никакой попытки бег-
ства я не совершал», — пояснил Ка-
минов, добавив, что не признает 
себя виновным, но готов сотруд-
ничать со следствием.

Субподрядчиком «Атэкса» 
по строительным работам в 
«Ново-Огарево» стал «СтройФасад», 
пишет «Фонтанка». Гендиректором 
«СтройФасада» в 2009–2011 годы, 
по данным «СПАРК-Интерфакса», 
был Станислав Кюнер. После это-
го он перешел в «Атэкс», где до 
2013 года занимал пост замдирек-
тора. После Кюнера «СтройФасад» 
возглавлял Литвинов.

«Стройкомплект» (фирмой ра-
нее руководил Торчинский) в ра-
ботах в «Ново-Огарево» не уча-
ствовал, но компания была круп-
ным подрядчиком структур ФСО 
по другим контрактам. Всего, по 
данным госзакупок, компания 
заключила договоры на 4,5 млрд 
руб. Так, «Стройкомплект» по за-
казу Службы охраны на Кавказе 
ФСО за 258,6 млн руб. занимал-
ся реконструкцией пресс-центра 
в резиденции президента «Боча-
ров Ручей» в Сочи. Среди совла-
дельцев «Стройкомплекта» до 
2012 года, по данным СПАРК, был 
Дмитрий Сергеев, фигурант «дела 
Минкультуры».

Дело Михальченко

Фигуранты были близки к петер-
бургскому бизнесмену Дмитрию 
Михальченко, который содер-
жится в изоляторе «Лефортово» 
по обвинению в контрабанде. 
Михальченко  — один из самых 
влиятельных предпринимате-
лей Санкт-Петербурга, его арест 
сказался на карьере нескольких 
высокопоставленных силовиков, 
рассказывали РБК два собеседни-
ка, близких к руководству ФСБ. 
Как писал РБК, Каминов — хоро-
ший знакомый бизнесмена, а Кю-
нер работал в его фирмах.

Представители ФСБ и ФСО не от-
ветили на запросы РБК. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков переадресовал все вопросы в 
Федеральную службу охраны.

В ведение ФСО «Атэкс» перешел 
в 2007 году по решению прави-
тельства.  Предприятие выполняет 
функции генподрядчика при строи-
тельстве и ремонте объектов феде-
рального значения (многие из них 
находятся в ведении ФСО). Всего с 
2010 года, по данным «СПАРК-Мар-
кетинга», «Атэкс» заключил с Феде-
ральной службой охраны и ее струк-
турами госконтракты на сумму чуть 
больше 69 млрд руб. 

«ФГУП «Атэкс» указывает на то, что своевременному 

завершению выполнения работ препятствовали 

плохие погодные условия», — указано 

в постановлении суда
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Уголовное дело в отношении директора «Атэкса» Андрея Каминова было возбуждено 21 марта. 
Ему вменяются три эпизода мошенничества и создание преступного сообщества
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Партнеры

Телеком 2017:
тренды и перспективы

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Михаил Гельфанд,
замдиректора Института проблем 
передачи информации РАН

После бездарно проведенной 
реформы академии никакого 
внутреннего импульса на об-
новление у нее не осталось. 
Фактическая отмена выборов 
президента РАН, случившаяся 
на этой неделе, лишь доверши-
ла картину.

Если посмотреть на тех, кто явля-
ется инициатором переноса выбо-
ров президента Академии наук, то 
становится ясна и причина: акаде-
мик Панченко или, вернее, те люди, 
которые за ним стоят, поняли, что 
никак не могут победить. Моя ги-
потеза состоит в том, что главной 
движущей силой принятого ре-
шения был Михаил Валентинович 
Ковальчук. Он не может быть прези-
дентом Академии наук, потому что 
он член-корреспондент, а выбрать-
ся в академики ему не дают: сна-
чала его раз за разом прокатывали 
физики в своем отделении, потом 
было специально переформатиро-
вано отделение нанотехнологий и 
информационных технологий, те-
перь он через отделение проходит 
очень хорошо, но проваливается на 
общем собрании.

Провал реформы

Вся история с переносом выборов 
на ноябрь довольно сильно накла-
дывается на общий ход реформы 
РАН, начатой в 2013 году. Моя точка 
зрения не очень популярна среди 
коллег, но я всегда считал реформу 
абсолютно необходимой, только 
ее надо было делать раньше, еще в 

2000-е. Но то, как она проводится, 
является совершенным безобрази-
ем, как по субъективным причинам 
(просто все очень плохо делается), 
так и по объективным — вы не мо-
жете проводить глубокие реформы 
в условиях сокращения бюджета.

Важно, что у реформы было два 
ключевых элемента, и если об од-
ном из них много говорят, то на 
другой часто не обращают внима-
ния. Общее место, что у академии 
отняли административные функ-
ции по управлению имуществом, 
создали ФАНО, то есть ввели «пра-
вило двух ключей» (теперь, прав-
да, один ключ «расплавился»). И в 
этом еще можно было увидеть не-
кую логику — отделение эксперт-
ной функции от хозяйственной, 
снятие встроенного в структуру 
еще советской академии конфлик-
та интересов. Не самая глупая затея, 
просто сделано было очень плохо.

Но, кроме того, «большую» ака-
демию объединили с академиями 
медицинских и сельскохозяйствен-
ных наук, и вот это уже никакому 
логическому объяснению не подда-
ется, если только опять не вспоми-
нать тех, кто не мог пройти в акаде-
мики. Чем больше академиков, тем 
проще, на новых академиков легче 
влиять, все-таки научный уровень в 
«малых» академиях был пониже, а 
уровень коррупции повыше. Была 
даже идея автоматического пере-
вода всех членов-корреспондентов 
в академики, но это не прошло.

Все это вместе должно было при-
вести к увеличению зависимости и 
управляемости академии. Но, ви-

димо, оказалось недостаточным. 
Теперь обсуждаются поправки в за-
кон о науке, которые заменят вы-
боры президента РАН представле-
нием кандидатур на утверждение 
главы государства. Это уже запре-
дельный цинизм. Сначала люди 
соглашаются играть по правилам, 
которые есть: претенденты на пост 
президента Академии наук, акаде-
мики Панченко и Макаров, рассы-
лали свои программы. Потом вдруг 
они осознают, что правила «непра-
вильные» и выборы надо отложить. 
«Ломают» президента Фортова, ко-
торый явно не собирался снимать 
свою кандидатуру. Теперь вдруг 
предлагается вообще отменить 
выборы. Это напоминает историю 
с рассмотрением диссертации ми-
нистра культуры Владимира Ме-
динского. Когда прошлой осенью 
ее рассматривали в диссертацион-
ном совете Уральского университе-
та и стало ясно, что результат для 
Мединского будет плохой, тот сна-
чала прислал письмо с просьбой от-
ложить заседание, а потом попро-
сил вообще забрать диссертацию из 
этого совета, потому что ее слиш-
ком долго рассматривают. Казалось 
бы, что-нибудь одно: или ты про-
сишь отложить, или говоришь, что 
срок пропущен. Здесь то же самое: 
сначала отложить, потом замотать. 
Видно школу мастеров.

Спасти, что осталось

Я думаю, что точка невозврата 
была пройдена в момент объеди-
нения академий. Состав академии 

настолько ухудшился, что никакого 
внутреннего импульса на обновле-
ние уже быть не может. Теперь или 
надо спасаться на уровне отделе-
ний — держать уровень исследо-
ваний, не выбирать в академики 
навязанные кандидатуры, либо 
создавать что-то новое рядом, но 
для этого нет ни сил, ни ресурсов. 
Можно вспомнить печальный при-
мер РАЕН, которая изначально соз-
давалась очень сильными учеными 
и на хорошей основе и потом выро-
дилась во что-то ужасное.

Фортов за время своей работы во 
главе академии вряд ли мог на что-
то серьезно повлиять. У него была 
очень неплохая программа, когда 
он в первый раз шел на выборы в 
2013 году. Но вскоре была объявле-
на реформа академии, и програм-
ма Фортова, что называется, пре-
вратилась в тыкву. Не могу вполне 
оценить его действия на посту пре-
зидента, не знаю, насколько силь-
ное воздействие на него оказыва-
лось. Я как сотрудник академиче-
ского института хотел бы, чтобы он 
вел себя порезче, но, возможно, он 
просто не мог. По большому сче-
ту его действия сводились к более 
или менее вялой реакции на шаги 
власти. Когда у тебя нет реальных 
властных рычагов, таким рычагом 
может быть общественное давле-
ние, публичная политика, в хоро-
шем смысле слова. Но на это он не 
смог или не захотел пойти.

Кстати, из трех программ ны-
нешних претендентов как раз про-
грамма Панченко, на мой взгляд, 
наименее осмысленная. В ней ос-

новным для развития российской 
науки документом названа Стра-
тегия научно-технологического 
развития, которая была одобрена 
президентским советом по науке и 
образованию в прошлом году. Ака-
демии наук предлагается по ней 
жить. А это мертворожденный до-
кумент, он исходит из двух совер-
шенно ложных предпосылок. Пер-
вая — это то, что фундаментальная 
наука должна приносить немед-
ленную пользу. Если есть некое до-
стижение в науке, то, пожалуйста, 
через три года давайте практиче-
ский результат, например, новое 
лекарство. Второе — что развити-
ем науки нужно управлять, выделяя 
приоритеты. Приоритеты могли бы 
быть разумным делом, но не в на-
ших условиях, когда основным фак-
тором для их определения является 
административный ресурс и бли-
зость к уху текущего президента. В 
результате есть уже три как мини-
мум действующих списка приори-
тетов, и все довольно странные.

Единственный государственный 
приоритет, который я понимаю, — 
сохранить в науке то, что еще живо, 
не важно, в какой области. Если это 
будет сделано, то можно что-то вы-
бирать. Сейчас государство не от-
дает себе отчет, что живого не так 
много. Оно хочет наступать, когда 
половина армии погибла, а полови-
на валяется в госпиталях.
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О чем говорит 
скандал в Российской 
академии наук
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АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ,  
АЛЕНА МАХУКОВА

Госсекретарь США Рекс Тил-
лерсон на конференции анти-
игиловской коалиции в Ва-
шингтоне подтвердил план 
создания «зон безопасности» 
в Сирии и Ираке. О расшире-
нии сотрудничества с Россией 
речи не шло.

 Союзный призыв

В среду, 22 марта, в Вашингтоне 
прошла встреча стран — участниц 
возглавляемой США коалиции по 
борьбе с ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая органи-
зация), в которой приняли участие 
госсекретарь США Рекс Тиллерсон, 
министры иностранных дел и офи-
циальные представители 68 госу-
дарств. Встреча коалиции состоя-
лась после более чем двухлетнего 
перерыва. Представители России 
на нее не были приглашены, так 
как «она не является членом коа-
лиции», объяснил представитель 
Госдепартамента Марк Тонер.

«Разгром ИГИЛ является для 
США целью номер один в регио-
не», — заявил Тиллерсон. Он уточ-
нил, что 75% военных ресурсов со-
юзные силы в Сирии и Ираке полу-
чают от Вашингтона. «Я прошу ка-
ждую страну-участницу оценить то, 
как она может лучше поддержать 
усилия по стабилизации, особенно 
в части военных и финансовых ре-
сурсов», — призвал госсекретарь.

Благодаря усилиям коалиции 
поток иностранных боевиков в 
Сирию и Ирак сократился за год 
на 90%, сообщил Тиллерсон. За 
год благодаря противодействию 
спецслужб сократилась на 75% 
пропагандистская деятельность 
ИГИЛ в интернете, было закрыто 
около 475 тыс. аккаунтов в Twitter, 
связанных с исламистами, привел 
данные госсекретарь.

О том, как с новой администра-
цией изменится военное присут-
ствие США в регионе, госсекретарь 
не сказал. Но информировал, что 
одним из новых элементов страте-
гии станет создание «зон безопас-
ности» в Сирии и Ираке, куда смо-
гут вернуться беженцы. По словам 
Тиллерсона, США и их партнеры 
намерены выделить более $2 млрд 
на гуманитарные нужды в Сирии и 
Ираке, на разминирование и обе-
спечение населения электриче-
ством и водоснабжением.

На конференции выступил 
премьер-министр Ирака Хайдар 
Аль-Абади, который заверил, что 
Ирак находится на завершающем 
этапе ликвидации ИГИЛ. Аль-Аба-
ди сообщил, что в освобожденной 
восточной части Мосула уже откры-
лись 250 школ и возобновили рабо-
ту госпитали, в города Эр-Рамади и 
Эль-Фаллуджу вернулись почти 70% 
жителей, в Тикрит — почти 90%.

План администрации США по 
борьбе с ИГИЛ стал известен в кон-
це февраля. Задачу разработать 
его поставил после инаугурации 
Дональд Трамп. Он неоднократно 

критиковал своего предшествен-
ника Барака Обаму за недостаточ-
ную борьбу с террористами, одна-
ко, как стало известно NBC, про-
ект Трампа мало чем отличается 
от стратегии прежней администра-
ции. По данным источников NBC, 
план Трампа предполагает про-
должение нанесения коалицией 
ударов по позициям террористов, 
наращивание поддержки местных 
сил, лишение ИГИЛ источников 
финансирования.

Потери ИГИЛ

 В Ираке коалиция вместе с пра-
вительственными войсками и 
курдскими силами участвует в 
освобождении западного берега 
Мосула от ИГИЛ. В Сирии авиа-
ция коалиции наносит удары по 
позициям боевиков на севере, в 
провинциях Алеппо и Ракка, одна-
ко без координации с сирийским 
правительством.

В день встречи в Вашингто-
не сирийское госагентство SANA 
сообщило об авиаударе сил меж-
дународной коалиции по зданию 
школы на юге города Аль-Мансу-
ра, в результате чего погибли де-
сятки мирных жителей, поскольку 
в школе размешались беженцы из 
других мест. В Пентагоне в ответ 
заявили, что удар наносился ави-
ацией США не по школе, а по ме-
сту встречи главарей «Аль-Каиды».

По подсчетам РБК, в этом году 
(с  1 января по 22 марта) в Ира-
ке площадь удерживаемых ИГИЛ 
территорий почти не изменилась: 
террористы контролируют около 
5% территории станы. В Сирии за 

этот же период они потеряли за-
метную часть территорий: 1 янва-
ря боевики контролировали около 
27,3% от всей территории Сирии, 
22 марта — 23,6% территории (на 
основе анализа карты Liveuamap).

К успехам коалиции в Сирии 
можно причислить наступление 
курдов на Ракку в рамках операции 
«Гнев Евфрата». Им удалось пере-
крыть основную трассу из Ракки в 
Дейр-эз-Зор, отрезав тем самым от-
рядам ИГИЛ последний путь к от-
ступлению. Американские военные 
поставляют курдам оружие и ока-
зывают им поддержку на земле. 
Британское агентство The Spectator 
сообщило 22 марта о высадке аме-
риканских десантников в районе 
города Табка на севере Сирии, не-
далеко от Ракки. Ранее «Демократи-
ческие силы Сирии» (SDF), состоя-
щие преимущественно из курдских 
ополченцев, сообщали, что Пента-
гон планирует прислать в Сирию 
1 тыс. военнослужащих для оказа-
ния помощи SDF в битве за Ракку.

Основные территории ИГИЛ 
потеряла на севере и северо-запа-
де Сирии — за счет усилий входя-
щей в международную коалицию 
Турции, России и правительствен-
ных войск. В феврале исламисты 
были выбиты из города Эль-Ба-
ба силами сирийской вооружен-
ной оппозиции и турецких во-
йск в рамках совместной опера-
ции «Щит Евфрата», которая идет 
с августа 2016 года. Войска Баша-
ра Асада ведут активное наступле-
ние к востоку от Алеппо, к 13 марта 
правительственной армии удалось 
выйти к западному берегу Евфра-
та. 2 марта сирийская армия при 

поддержке ВКС России и союзни-
ческих сил вернула под свой кон-
троль Пальмиру.

Курдско-турецкий 
мостик

«В то время как десятки стран 
продолжают обсуждение борьбы 
с ИГИЛ, Россия борется с ИГИЛ 
днем и ночью каждый день. До-
стигнуть успеха в борьбе с ИГИЛ 
без максимально широкого меж-
дународного сотрудничества не-
возможно», — прокомментировал 
вашингтонскую конференцию 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков.

Трамп в ходе предвыборной 
кампании выступал за сотрудни-
чество России и США в борьбе про-
тив ИГИЛ в Сирии, но до сих пор 
Москва и Вашингтон не коорди-

нируют свои действия, указыва-
ет Марк Кац, эксперт Валдайского 
клуба, профессор государственного 
управления и политики Универси-
тета Джорджа Мейсона (США). По 
его мнению, для победы над ИГИЛ 
необходимо более глубокое взаи-
модействие России и США, но это-
му могут помешать разногласия от-
носительно роли Ирана в Сирии.

План, представленный Пента-
гоном в конце февраля, не пред-
полагал взаимодействия с Росси-
ей, борьба с терроризмом будет 
вестись разными силами самосто-
ятельно, полагает замдиректора 
Центра комплексных европейских 
и международных исследований 
НИУ ВШЭ Дмитрий Суслов. «Рос-
сия вместе с Турцией, Ираном и си-
лами Асада фокусируется на раз-
громе «Джабхат ан-Нусры» и эле-
ментов ИГИЛ, расположенных не в 
районе Ракки, а в других регионах 
Сирии, а американская коалиция — 
на разгроме ИГИЛ в иракском Мо-
суле и сирийской Ракке, прежде 
всего делая ставку на курдов и бо-
еспособных участников арабской 
сирийской оппозиции», — объяс-
няет эксперт. По его словам, вза-
имодействие Турции с Россией в 
рамках тройственного формата 
дает возможность «создать некий 
мостик и осуществлять опосредо-
ванную координацию» между Мо-
сквой и Вашингтоном.

Отсутствие взаимодействия 
сил, противостоящих ИГИЛ на 
земле, понижает эффективность 
борьбы, согласен Кац. Он замечает, 
что  ведущей силой в борьбе про-
тив ИГИЛ являются курдские отря-
ды самообороны YPG и YPJ, поль-
зующиеся поддержкой и у Москвы, 
и у Вашингтона.

До недавнего времени курды не 
координировали свои действия с 
правительственной армией Си-
рии и российскими военными. Но 
2 марта при посредничестве Мо-
сквы курдские отряды передали 
сирийской армии часть подкон-
трольных им территорий к западу 
от Манбиджа на линии соприкос-
новения с силами «Щита Евфрата». 
20 марта стало известно о том, что 
российские военные присутству-
ют на северо-западе провинции 
Алеппо, недалеко от подконтроль-
ного курдам города Эфрина. 
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В Вашингтоне состоялась встреча стран — участниц коалиции по борьбе с ИГИЛ

«Цель номер один в регионе»
Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

ИГИЛ в Сирии и Ираке

СИРИЯ

ИРАК

ТУРЦИЯ

Площадь под 
контролем ИГИЛ 
в Ираке —  
23,1 тыс. кв. км,  
5,3% от территориии 
страны

Площадь под 
контролем ИГИЛ 
в Сирии —  
43,7 тыс. кв. км,  
23,6% от территории 
страны

Источник: syria.liveuamap.com, РБК

 Территории под контролем ИГИЛ (запрещенной в России террористической организации) на 22 марта 2017 г.
 Территории, потерянные ИГИЛ с 1 января 2017 года      Территории, занятые ИГИЛ с 1 января 2017 года

 База российских ВКС      Пункт материально-технического обеспечения и ремонта ВМФ России

Алеппо

Ракка

Дейр-эз-Зор

Хомс
Тартус

Хмеймим

Дамаск

Борьба против ИГИЛ в цифрах

По данным Госде-
партамента США, 
в Ираке и Сирии 
присутствуют 
более 9 тыс. во-
еннослужащих из 
23 стран — участ-
ниц коалиции. 
С 2014 года авиация 
коалиции нанесла 
более 19 тыс. уда-
ров по объектам 
ИГИЛ, ликвидиро-

вав десятки тысяч 
джихадистов и 
более 180 лидеров 
группировки сред-
него и высшего 
звена, численность 
террористов со-
кратилась более 
чем в два раза. 
Поддерживаемые 
коалицией местные 
силы освободили 
порядка 62% под-

контрольных ИГ 
территорий в Ираке 
и 30% — в Сирии. 
Военные инструк-
торы подготовили 
около 90 тыс. 
членов иракских 
сил безопасности, 
правительственной 
армии, курдских 
бойцов пешмерга 
и ополченцев из 
арабских племен.
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Мнение о русской революции

Как любить власть и отмечать 
100-летие Февраля

Российская власть напрямую 
не наследует ни коммунисти-
ческим вождям, ни царям, ее 
симпатии отданы правите-
лям, укрепившим государство 
и не допустившим бунтов 
и революций.

1917 год стал полем битв памя-
ти. О фильме «Матильда» спорят 
так, как прежде о текстах Влади-
мира Сорокина. В СССР спорить 
было не о чем: все битвы были 
уже выиграны. Мы были наслед-
никами Великого Октября, он по-
бедил, и оставалось только идти к 
коммунизму.

Теперь все сложнее. Но к столет-
нему юбилею революции россий-
ское государство определилось: 
Февральскую революции делали 
наши враги. Октябрьскую — в об-
щем, тоже враги. Правда, потом 
они одумались и построили силь-
ное государство, которое разва-
лили либералы, борцы с монархи-
ей. Из юбилейных мероприятий в 
честь революций 2017 года будет 
выведен простой «урок»: нам нуж-
но сильное государство, а револю-
ции только во вред.

Генеалогия режима

Коммунистические вожди счита-
ли, что они напрямую наследуют 
Ленину (даже Горбачев очищал 
ленинизм от последующих насло-
ений), а далее — народовольцам, 
Белинскому, Добролюбову, Чер-
нышевскому, Герцену, декабри-
стам, Пугачеву с Разиным и т.д. 
В 1978–1988 годах, когда я учился в 
средней школе, все изучение лите-
ратуры и истории было подчинено 
выстраиванию этой преемствен-
ности. Величие Ленина освеща-
лось буквально из каждого утюга. 
Только в последние пару лет стало 
можно спорить с учительницей 
истории, на тот момент молодой 
убежденной коммунисткой, дока-
зывая ей, что не только Сталин, но 
и Ленин был преступником. Спор-
щиков в классе было двое, осталь-
ных 1917-й не сильно волновал. 
Все было ясно: красные, больше-
вики — это наши прадеды, они во 
всем правы. Белые — враги; эсеры 
и меньшевики — попутчики, демо-
краты и романтики, не до конца 
понимавшие значение Великого 
Октября, но помогшие свергнуть 
прогнившую монархию. Творцы 
Февральской революции  — еще 
более отдаленные попутчики (враг 
был общий, а цели разными).

При Ельцине вместо 7 Ноября 
стали отмечать День примирения 
и согласия. Этого праздника боль-
ше нет. Столетний юбилей — тоже 
повод не для согласий, а для раз-
межеваний. Государство все теснее 
смыкается с православием, а у него 
какое может быть согласие с ком-
мунистами? И главное, революции 
нам сейчас вот совсем не нужны. 

Как же можно в такой ситуации 
прославлять революционеров?

Современный политический 
режим напрямую не наследует ни 
коммунистическим вождям, ни 
российским царям, выстраивая 
свою генеалогию произвольным 
образом — от тех, кто ему больше 
нравится. Симпатии его отданы 
правителям, укрепившим государ-
ственную власть и в то же время 
не допустившим дело до массовых 
недовольств.

Поэтому через головы «недо-
теп» Ельцина и Горбачева (один 
допустил разруху и разгул капи-
тализма, другой вообще державу 
развалил) нынешняя власть вы-
бирает себе в предки Брежнева и 
Андропова (тихо было, спокойно, 
народу хорошо жилось), далее че-
рез голову волюнтариста Хруще-
ва — Сталина (победа в Великой во-
йне и индустриализация, пусть и с 
перегибами).

Дальше сложнее. Ленин — свой 
наполовину: тоже страну раз-
валил, фантазер, демократ, хо-
тел упразднить государство, жен 
обобществить и прочее. Да и по 
заграницам немало скитался. Но 
потом восстановил великую дер-
жаву, разрушенную иностранны-
ми агентами — творцами Февраль-
ской революции, остановил воен-
ную интервенцию нескольких го-
сударств. История ведь непростая 
наука, в ней не все черно-белое, 
излагать факты надо объективно, 
с разных сторон. Отношение рос-
сиян к правителям, по недавнему 
опросу Левада-центра, в целом по-
литически грамотное: любят силь-
ных лидеров.

Белому движению опять не по-
везло: они, как и в СССР, — враги. 
Потому что боролись не за монар-
хию, а за буржуазную демократию, 
за какое-то непонятное Учреди-
тельное собрание, и не гнушались 
связей с заграницей — ну то есть 
очевидные русофобы. Да и вообще 
в Гражданскую войну мы на самом 
деле воевали не друг с другом, а со 
всем миром, ненавидящим Рос-
сию. Керенский, Львов, Милюков, 
Гучков, Корнилов и прочие либе-
ралы и масоны — тоже враги: го-
сударство взбаламутили, власть 
захватили, а сделать с ней ничего 
не смогли. Временное правитель-
ство вообще смешное: ни расстре-
лов тебе, ни арестов. А к послед-
ним Романовым отношение двой-
ственное, как и к Ленину. Вроде как 
они за правое дело. Но и ошибок 
много, и опять же, такую страну не 
уберегли. Недодавили гидру рево-
люции и не сумели народ накор-
мить-напоить так, чтобы он не 
бунтовал.

Чужой Февраль

Рваная историческая генеалогия 
диктует и подход к нынешнему, 
растянутому на целый год празд-

нику 1917–2017. Февральскую ре-
волюцию власть не отмечала, как 
будто ее и не было. Хотя победа 
над многовековым абсолютизмом 
и попытка выстроить буржуазную 
демократию достойны праздника 
никак не меньше, чем Великий Ок-
тябрь. Но нет. Теоретики современ-
ных «цветных революций», давно и 
сильно напугавшие Кремль, вписа-
ли в число их предтеч и Февраль, и 
Октябрь. Что уж удивляться, когда 
Фонд Андрея Первозванного фор-
мулирует цель проекта «Россия 
1917. Образы будущего» буквально 
так: содействие достижению ши-
рокого общественного консенсу-
са относительно недопустимости 
повторения событий, приведших к 
глубочайшему цивилизационному 
кризису.

Раз Февральская революция — 
«цветная», а устроили ее либе-
рал-масоны, то и праздновать тут 
нечего. Официально у нас празд-
нуется 100-летие революции 
1917 года, но первое заседание орг-
комитета, занимающегося празд-

ником, состоялось в конце янва-
ря, когда планировать что-либо на 
февраль было уже поздно. Почи-
тайте стенограмму, там много ин-
тересного. Вот, например, о Февра-
ле говорит президент Фонда исто-
рической перспективы Наталья На-
рочницкая: «Интеллигенция всегда 
замышляет революцию, а потом 
обвиняет варварский народ в том, 
что он ее неправильно интерпре-
тировал». Какой уж тут праздник.

Из плана юбилейных меропри-
ятий можно узнать, что около-
кремлевский фонд ИСЭПИ ведет 
исследование «Идеальный шторм: 
технология разрушения государ-
ства». А продюсер Игорь Угольни-
ков снимает 4-серийный фильм 
«Ленин и Керенский. 1917». От-
ношение к Ленину явно придет-
ся корректировать: россияне все 
еще слишком ему симпатизиру-
ют. Хотя, судя по опросам Лева-
да-центра, эта симпатия посте-
пенно тает. В 2001 году с уважени-
ем, восхищением или симпатией 
к Ленину относилось 60% респон-
дентов, в 2006 году — 47%, а сей-
час — 44%. Почти такой же поло-
жительный рейтинг у Николая II: 
к нему с уважением, восхищени-

ем или симпатией относятся 46%, а 
«антирейтинга» у царя, как и у Ле-
нина, почти нет.

Показательно голосование о 
причинах Февральской революции 
на сайте «Комсомольской правды» 
(около 6000 пользователей). Почти 
58% оценивают Февраль негативно: 
вмешалась «рука Запада» (33,1%), 
взбунтовалась либеральная интел-
лигенция (15,6%), а то и «не обо-
шлось без масонов» (9,1%). Мне-
ние, что Февраль назрел, суммарно 
в меньшинстве: 42,2% (простой на-
род устал от самодержавия — 27,1%, 
«во всем виноват Николай II» — 
15,1%). Респонденты Левада-цен-
тра тоже оценивают избавление от 
царя в 1917-м как событие скорее 
отрицательное, хоть оно и привело 
к Великому Октябрю.

Мероприятия на местах отра-
жают генеральную линию. Ком-
мунистов и антимонархистов 
не видно и не слышно. В Ярцево 
(Смоленская область) межшколь-
ные чтения по 1917 году органи-
зовали комитет по образованию и 

Ярцевское благочиние. После об-
щего молебна школьники сделали 
доклады, одна из тем звучит так: 
«Николай II и Александра Федо-
ровна Романовы: любовь сильнее 
смерти». В Димитровграде (Улья-
новская область) провели Олим-
пиаду по основам православной 
культуры, куда включили и во-
просы о событиях 1917/18 годов. 
Цели тут не исторические, а ду-
ховно-нравственное и патриоти-
ческое воспитание.

Уроки истории

Вот уроки, которые вынесла власть 
и должно воспринять население по 
итогам юбилейного года:

1) важна твердость государя. 
Если бы Николай II не проявил 
слабость в феврале-марте 1917-
го, все могло бы пойти иначе, го-
ворит ректор МПГУ, историк Алек-
сей Лубков, ставя последнему им-
ператору в пример Павла I. Тот пе-
ред лицом заговорщиков от трона 
не отрекся, ибо чувствовал за со-
бой священное право царствовать. 
Только заговорщики не почувство-
вали. Если бы у Николая II хвати-
ло мужества не остановиться перед 

применением легитимного, хоть и 
довольно массового насилия, если 
бы силовые структуры были пре-
данные, то революции не было бы. 
Важно не допустить, чтобы оппо-
зиция была единой и сотрудничала 
с Западом — тогда протест плавно 
маргинализируется;

2) либералы могут только взять 
власть, а что с ней делать — не зна-
ют. И тогдашние либералы, и ны-
нешние одним миром мазаны: 
неспособны к созидательной го-
сударственной работе, действуют 
в отрыве от традиций российской 
государственности. Другое дело 
большевики: быстро отреклись от 
интернациональной коммунисти-
ческой утопии и «собрали истер-
занную Россию, предложив ей со-
ветский проект», ставший, как го-
ворит Лубков, вершиной россий-
ской цивилизации;

3) сегодня нам следует вернуть-
ся к сохраненным советским об-
ществом православным духовным 
ценностям, говорит директор Ин-
ститута истории и политики МПГУ 

Алексей Ананченко, и смело идти 
в будущее, противопоставляя себя 
«распространяемой сегодня в за-
падном мире антихристианской 
нравственной контрреволюции, 
идеологии права».

Общая концепция нового, по-
стсоветского отношения к Ленину 
и Октябрю вырисовывается следу-
ющая. Надо разделить антиправо-
славный и антирусский пафос боль-
шевиков, решивших в женевских 
кафе сделать Россию факелом ми-
ровой революции, и близкую нам 
философию послевоенного СССР. 
Поворотная точка, которая все пе-
реплавила, — 1945-й. В новом исто-
рическом контуре место Великого 
Октября занимает Великий Май, а 
любых революций надо избегать. 
Они происходят от недостатка 
твердости у государя и отдельных 
ошибок на местах. Революции — 
это в принципе вещь дурная. Хо-
рошие люди революции не устра-
ивают. Или только от глубокой без-
ысходности, как товарищ Сталин.

«Общая концепция нового, постсоветского отношения 

к Ленину и Октябрю вырисовывается следующая. Надо 

разделить антиправославный и антирусский пафос 

большевиков, решивших в женевских кафе сделать Россию 

факелом мировой революции, и близкую нам философию 

послевоенного СССР»

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Борис Грозовский,
экономический обозреватель

РБК публикует серию колонок 
к 100-летию русской революции Ф
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Кто стоит за взлетом футбольного клуба из Ленинградской области

Фантом из Тосно
За 11 туров до окончания пер-

венства в Футбольной националь-
ной лиге (вторая по силе профес-
сиональная лига в России) «Тос-
но» уверенно занимает второе 
место, дающее право на переход 
в элитный дивизион российско-
го футбола, опережая ближайше-
го преследователя — хабаровскую 
«СКА-Энергию» на 11 очков.

Однако в среду, 22 марта, совла-
делец клуба Максим Левченко на-
писал в своем Facebook: «Тянуть в 
одиночку лямку ежемесячных, по 
факту благотворительных отчис-
лений на футбол не просто наклад-
но, но даже рискованно. Не скрою, 
от перманентного одиночества пе-
риодически возникает желание… 
нет, не сунуть голову в петлю, а 
слить «Тосно» в унитаз». Левченко 
готов продать долю в клубе и даже 
поменять его название.

На спортивных форумах отно-
шение к «Тосно» настороженное. 
«Команда-фантом»  — так часто 
говорят о клубе из Ленинградской 
области. И тому есть причины: 
клуб появился буквально ниоткуда 
в 2013 году и начал стремительный 
подъем в российской футбольной 
иерархии.

Команда называется «Тосно», 
но никогда при этом не играла в 
одноименном городе Ленинград-
ской области. Владельцем коман-
ды считается крупная строитель-
ная компания Fort Group, однако 
у нее нет своего стадиона и пла-
нов по его строительству. «Тосно» 
представляет в чемпионате всю 
Ленинградскую область, но при 
этом проводит домашние матчи 
в соседнем регионе — Новгород-
ской области.

В истории российского футбо-
ла есть свежий прецедент созда-
ния клуба с нуля и быстрого до-
стижения им спортивных успехов. 
Основной владелец крупнейшей 
торговой сети России «Магнит» 
Сергей Галицкий создал свой клуб 
ФК «Краснодар» в 2008 году и уже в 
2011 году вывел его в Премьер-лигу. 
Сейчас южный клуб входит в число 
сильнейших в российском футболе, 
участвует в престижных междуна-
родных турнирах. Однако история 
«Тосно» не столь прозрачна.

Нападающий 
из администрации 
президента

В жаркий субботний день 18 июня 
2016 года в «Лужниках» можно 
было встретить несколько десят-
ков высокопоставленных россий-
ских чиновников и депутатов без 
привычных костюмов и галстуков. 
На главной арене страны прошел 
традиционный футбольный тур-
нир на Кубок Госдумы. Победу 
в первенстве впервые одержала 
сборная администрации прези-
дента, в составе которой блистал 
заместитель управления по рабо-
те с обращениями граждан, глава 
мобильной приемной президента 
России 36-летний Алексей Михе-
ев. С пятью забитыми голами он 

стал лучшим бомбардиром и был 
признан лучшим игроком турнира.

Болельщики, возможно, даже 
не догадывались, что предопре-
деливший исход турнира Михеев 
из АП — знаковая фигура для рос-
сийского регионального футбола. 
В частности, для ФК «Тосно».

А дело было так. В 2005 году в 
городской чемпионат Санкт-Пе-
тербурга заявился футбольный 
клуб «Руан». К городу в Норман-
дии он не имел отношения: коман-
да представляла одноименную ре-
кламную компанию, крупнейше-
го оператора наружной рекламы 
в Санкт-Петербурге. Владельца-
ми «Руана» были братья Вячеслав 
и Игорь Ананских. «Мы создали 
клуб, чтобы разнообразить досуг 
наших сотрудников, — вспоминает 
ставший теперь депутатом Госду-
мы Игорь Ананских. — В компании 
было много молодежи, поэтому ре-
бята с удовольствием тренирова-
лись и играли в любительских тур-
нирах, а девчонки ходили за них 
болеть. Все это способствовало 
сплочению коллектива».

Подготовкой спортсменов-лю-
бителей занимался 31-летний Вя-
чеслав Матюшенко. В юности Ма-
тюшенко провел пять матчей в 
украинской Премьер-лиге за одес-
ский «Черноморец», но карьера не 
задалась — впоследствии он играл 
за команды низших лиг России и 
Украины, пока не оказался в лю-
бительском «Руане». Среди подо-
печных играющего тренера Ма-
тюшенко был 27-летний Алексей 
Михеев. Он не был сотрудником 
«Руана», «но мы с Алексеем дав-
ние друзья», объясняет Ананских. 
Основатель «Руана» и отец Михее-
ва Валерий — выпускники Ленин-
градского высшего инженерного 
морского училища имени адми-
рала Макарова (ныне  — Акаде-
мии имени адмирала Макарова). 

В 2007 году Валерий Михеев стал 
ректором в альма-матер, а Игорь 
Ананских возглавил фонд «Вы-
пускники Макаровки в поддерж-
ку морского образования».

Наполеоновские планы

В конце 2011 года произошло не-
сколько внешне не связанных меж-
ду собой событий, оказавших вли-
яние на судьбу будущего ФК «Тос-
но». В ноябре 2011 года стало из-
вестно, что корпуса «Макаровки» в 
Стрельне под Санкт-Петербургом 
мешают реконструкции и дострой-
ке Константиновского дворца, од-
ной из парадных государственных 
резиденций.  Ректор Академии 
Валерий Михеев и «вошел в поло-
жение», и подписал бумаги о со-
гласии на снос лишних зданий и 
переезд академии (правда, потом 
планы реконструкции поменялись 
и «Макаровка» осталась на месте). 
Но, как по волшебству, уже в дека-
бре 2011 года Алексей Михеев стал 
руководителем аппарата комитета 
Госдумы по физкультуре и спорту, 
который возглавил избравшийся 
в Думу от ЛДПР Игорь Ананских. 
Тогда же младший Михеев был 
избран президентом Федерации 
футбола Ленинградской области. 
Вскоре он получил работу и в ад-
министрации президента.

Возглавив областной футбол, 
Михеев сделал громкое заявление: 
в марте 2012 года он объявил о том, 
что в Ленинградской области по-
явится профессиональный фут-

больный клуб, который к 2018 году 
выйдет в Премьер-лигу. «Никто 
тогда в это не верил. Люди паль-
цем у виска крутили, — вспомина-
ет Вячеслав Матюшенко, которо-
му Михеев и поручил строитель-
ство будущей команды. — У  нас 
тогда не было ни футболистов, 
ни поля, ничего». В «фундамент» 
клуба лег давно знакомый «Руан», 
но его пришлось переименовать 
только потому, что подвернулось 
действующее АНО «Футбольный 
клуб «Тосно», любительская ор-
ганизация, которую можно было 
использовать, для того чтобы зая-
виться на соревнования. При этом 
в самом Тосно не было стадиона, 
который можно было бы лицен-
зировать для соревнований даже 
в нижнем дивизионе российского 
футбола. И команда начала прини-
мать гостей за 200 км от своего го-
рода — в Тихвине.

Алексей Михеев обещал, что 
задуманный им футбольный про-
ект не потребует бюджетных вли-
ваний. И в 2013  году бремя фи-
нансирования на себя действи-
тельно взяла инвестиционно-де-

велоперская компания Fort group 
(владеет торговыми и офисными 
центрами в Петербурге). По дан-
ным СПАРК, 100% АНО сейчас 
принадлежит «Форт Групп Ме-
неджмент» — структуре холдинга 
Fort Group. В марте 2013 года клуб 
обрел профессиональный статус 
и был принят в ПФЛ — третий по 
силе дивизион российского фут-
бола. Найдя для клуба источник 
финансирования, Михеев про-
должал опекать этот проект. По 
словам Вячеслава Матюшенко, он 
до сих пор «поддерживает коман-
ду», выступает за «Тосно» в люби-
тельских турнирах — например, в 
зимнем чемпионате Санкт-Петер-
бурга, где в этом сезоне он провел 
11 матчей, забив пять мячей. РБК 
не удалось получить комментари-
ев у Алексея Михеева. На просьбу 
связаться, переданную через се-
кретариат департамента по рабо-
те с обращениями граждан адми-
нистрации президента чиновник 
не ответил.

При том что за четыре сезона в 
профессиональном статусе «Тос-
но» сменил почти десяток трене-
ров и ежегодно более чем напо-
ловину обновляет состав игроков, 
в руководстве команды остаются 
партнеры Михеева по игре еще 
в любительских корпоративных 
турнирах за ФК «Руан» — генди-
ректор Вячеслав Матюшенко и 
спортивный директор Вячеслав 
Каргопольцев. Исполнительным 
директором является Леонид Хо-
менко, работавший в «Тосно» еще 
в любительскую эпоху. Единствен-
ный представитель нового соб-
ственника — президент ФК Свет-
лана Пронина, о деятельности ко-
торой на этом посту мало что из-
вестно.

По данным СПАРК, владель-
цами ООО «Форт групп менед-
жмент» являются Максим Лев-
ченко (49%, выпускник юрфа-
ка СПбГУ, его преподавателем по 
римскому праву был Дмитрий 
Медведев) и кипрская компания 
Escamer Investments (51%). Та-
кая же структура распределения 
долей зафиксирована и в других 
компаниях, входящих в Fort Group. 
По данным реестра юрлиц Кипра, 
Escamer Investments принадле-
жит зарегистрированной в Бели-
зе Atmore Holdings Ltd. До 15 июля 
2016 года владельцем кипрской 
компании была панамская VBS 
City. Владельцы этих компаний 
не раскрываются.

Forbes называет бенефициаром 
этих офшоров экс-главу дочерней 
компании «Газпрома» Бориса Пай-
кина. По данным «Коммерсанта», 
Fort Group представляет интере-
сы высокопоставленных действу-
ющих менеджеров газовой корпо-
рации, в частности зампред прав-
ления компании Валерия Голубева. 
Голубев и Пайкин были знакомы 
еще по работе во властных струк-
турах Санкт-Петербурга, в сере-
дине 1990-х они возглавляли со-
седние районы — Василеостров-
ский и Петроградский. Из утеч-
ки так называемых панамских 

Бюджет клуба вырос с 75 млн руб. 

в первом сезоне до 500 млн руб. 

в нынешнем. При этом «входной билет» 

в элитный дивизион начинается 

с отметки 1 млрд
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«Команда-фантом» — так часто говорят о клубе из Ленинградской области. И тому есть причины: 
клуб появился буквально ниоткуда в 2013 году и начал стремительный подъем в российской 
футбольной иерархии
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документов стало известно, что 
в 2008 году они владели зареги-
стрированной в B.V.I. компанией 
Sander International Inc. 

Что же заставило прагматичных 
девелоперов инвестировать в заве-
домо убыточный футбольный про-
ект? «Есть байка, будто Владимир 
Владимирович [Путин. — РБК] соб-
ственной персоной в разговоре с 
кем-то из чиновников посетовал, 
что в столь большом регионе, как 
Ленинградская область, нет при-
личного футбольного клуба. Вот 
Fort Group и бросился на амбразу-
ру, откликнувшись на якобы по-
желание президента и решив ис-
править положение», — выдвига-
ет собственную версию событий 
Максим Левченко.

Мечты не сбываются

Более реалистичной выглядит 
версия, связанная с интересами 
основного бизнеса Fort Group. 
В 2014 году «Деловой Петербург» 
сообщил, что Fort Group догово-
рился с администрацией Ленин-
градской области о выделении 
участка площадью 150 га в Кудро-
во — предместье Санкт-Петербур-
га возле кольцевой автодороги. 
Там девелопер мог бы построить 
стадион на 18 тыс. мест, а также 
жилой микрорайон с коммерче-
ской недвижимостью. Проблему 
с изменением разрешенного вида 
землепользования (а участок отно-
сился к землям лесфонда) област-
ные чиновники вроде бы как долж-
ны были решить. Но в результате 
договоренности, если таковые су-
ществовали, не были соблюдены: в 
Кудрово было разрешено постро-
ить лишь стадион, но не жилье и 
Fort Group от проекта отказался. 
По  словам Максима Левченко, 
строительство стадиона обошлось 
бы компании в 2–3 млрд руб. и ни-
когда бы не окупилось. Вариант 
со строительством за бюджетный 
счет стадиона, пригодного для 
Премьер-лиги (то есть с вмести-
мостью свыше 10 тыс. зрителей) 
непосредственно в Тосно, тоже не 
сложился: Ленобласть согласилась 
выделить на строительство арены 
280 млн руб., а этого достаточно 
только для вдвое меньшего ста-
диона. Министр спорта Виталий 
Мутко в 2014 году обещал добавить 
в проект федеральных денег  — 
400 млн руб., но эти обещания не 
были реализованы.

Начиная с 2015 года ФК «Тосно», 
официально представляющий Ле-
нинградскую область, больше не 
проводила матчей в «родном» ре-
гионе. Прошлый сезон клуб высту-
пал в Санкт-Петербурге на малой 
арене «Петровского», собирая на 
играх менее 1 тыс. зрителей. В ны-
нешнем сезоне команда принима-
ет гостей в Великом Новгороде, где 
никогда, даже в советские време-
на, не было сильного футбольного 
клуба. Руководство региона, при-
ютившего соседей из «Тосно», по-
обещало за свой счет реконструи-
ровать городской стадион «Элек-
трон» до искомых 10 тыс. зрителей, 
и будущий сезон команда с боль-
шой долей вероятности начнет в 
Великом Новгороде.

Между тем почти сразу после 
появления на профессиональ-
ной арене «Тосно» обрело все-
российскую известность. Коман-
да, укомплектованная главным 
образом воспитанниками петер-

бургского футбола, в том числе с 
опытом выступления за «Зенит», 
хорошо стартовала в ПФЛ, парал-
лельно продвигаясь по сетке Куб-
ка России. Турнирная сетка вы-
вела дебютантов из Ленобласти в 
1/8 финала на московский «Спар-
так». Самый титулованный рос-
сийский клуб неудачно выступал 
в чемпионате РФПЛ и делал ставку 
на победу в Кубке страны. Однако 
12 марта 2014 года «Тосно» на мо-
сковском стадионе «Локомотив» 
сенсационно обыграл «Спартак» 
1:0 благодаря голу Валентина Фи-
латова в дополнительное время. 
Это унизительное поражение ста-
ло поводом для увольнения глав-
ного тренера спартаковцев Вале-
рия Карпина и до сих пор счита-
ется одним из самых мрачных 
эпизодов в современной истории 
московского клуба.

В первом же сезоне в ФНЛ, вто-
ром по силе дивизионе российско-
го футбола, «Тосно» удалось дой-
ти до стыковых матчей за право 
выхода РФПЛ, где команда в рав-
ной борьбе уступила «Ростову», 
который в нынешнем сезоне про-
извел фурор в Еврокубках. После 
относительно неудачного сезона 
2015/16 в команде сменился поч-
ти весь состав футболистов, и уже 
в сезоне 2016/17 команда со стар-
та находилась в группе лидеров и 
еще до нового года создала себе 
солидный задел перед финишем 
чемпионата.  

По словам Левченко, в перспек-
тиве клуб связывает свое будущее 
с Санкт-Петербургом, где после 
переезда «Зенита» на новую аре-
ну освобождается «Петровский». 
«Но они пока не идут нам навстре-
чу, у «Зенита» действуют права на 
арену до 2020 года», — сетует со-
владелец Fort Group. По словам 
Левченко, «Тосно» в перспективе 
могло бы побороться за симпатии 
болельщиков с «Зенитом». «К «Зе-
ниту» ведь есть претензии даже у 
его болельщиков — это такой сноб-
ский клуб, с приезжими звездами, 
с громадными бюджетами, но без 
постоянных побед, — объясняет 
Левченко. — Если бы здесь же игра-
ла даже не такая мощная команда, 
но с опорой на местных воспитан-
ников, то при хорошем пиаре она 
смогла бы завоевать любовь части 
аудитории».

Но все эти успехи «Тосно» ста-
ли проблемой для его владельцев. 
«Если во второй лиге финансовые 
аппетиты «Тосно» вполне вписы-
вались в разблюдовку Fort Group, 
то уже в ФНЛ мы почувствовали, 
что становится тяжко. Вместо че-
ков из «Макдоналдса» нам начали 
приносить счета из ресторана ав-
торской кухни. Бюджет команды 
вырос значительно, траты увели-
чивались в геометрической про-
грессии», — рассказывает Максим 
Левченко.

Бюджет клуба вырос с 75 млн 
руб. в первом сезоне до 500 млн 

руб. в нынешнем. При этом «вход-
ной билет» в элитный дивизион 
начинается с отметки 1 млрд. Рост 
расходов в Премьер-лиге связан 
в первую очередь с необходимо-
стью укрепления состава дорого-
стоящими игроками. Как пока-
зывает практика, команды, пы-
тавшиеся закрепиться в элите, 
опираясь на игроков, добивших-
ся успеха в ФНЛ, как правило, 
вылетали обратно. При этом до-
ходы «Тосно» от выхода в РФПЛ 
практически не вырастут — клубу 
без постоянного места прописки, 
сформированной армии болель-
щиков и крупных спонсоров по-
лучить дополнительные доходы 
неоткуда.

Левченко признает, что расхо-
ды в 1 млрд руб. — неподъемные 
для Fort Group, но надеется найти 
финансирование: для этого соб-
ственник готов продавать даже 
долю в клубе и поменять его на-
звание. (Как рассказал РБК Мак-
сим Левченко, среди рассматрива-
емых сейчас вариантов — «Форт», 
«Ингрия», «Александр Невский».) 
Но больше всего надежд — на спон-
соров.  «Сейчас сложно разговари-
вать с большими компаниями о 
спонсорстве, им команда из ФНЛ 
не интересна, — рассказывает со-
владелец Fort Group. — Команде из 
Премьер-лиги искать деньги про-
ще. И мы найдем». Среди возмож-
ных спонсоров Левченко называ-
ет крупных арендаторов торговых 

центров Fort Group. Один из арен-
даторов уже дает денег на футбол: 
обувная компания Zenden подпи-
сала с «Тосно» спонсорский кон-
тракт, условия которого не раз-
глашаются.

Похожей схемой поиска партне-
ров для футбольного клуба пользу-
ется и Сергей Галицкий. В списке 
спонсоров ФК «Краснодар» — за-
всегдатаи полок «Магнита»: тор-
говые марки «Ряба», «Черкизово», 
«Фруто Няня», «Слобода».

Совсем не бизнес

В отличие от ведущих европейских 
чемпионатов, где владельцы фут-
больных клубов получают прибыль 
от своих спортивных активов, в 
России популярная игра приносит, 
за редким исключением, сплошь 
убытки. При расходах, сопоста-
вимых с тратами английских, ис-
панских, немецких клубов — на 
покупку дорогостоящих игроков, 
многомиллионные зарплаты, 
поддержание инфраструктуры и 
строительство новых стадионов, 
российские владельцы топовых 
команд зарабатывают несопоста-
вимо меньше.

По данным отчетности UEFA, 
из крупных российских клубов 
в финансовом 2015 году чистую 
прибыль (€26 млн) получил толь-
ко «Зенит». Финансовый успех пе-
тербургскому клубу обеспечили 
доходы от участия в Лиге чемпио-
нов, продажа нескольких дорого-
стоящих игроков при отсутствии 
крупных покупок. Кроме того, в 
отличие от конкурентов («Спарта-
ка», ЦСКА и «Краснодара») «Зени-
ту» не пришлось инвестировать в 
строительство нового стадиона — 
за него это сделал город, а клуб бу-
дет арендовать «Крестовский» за 
символическую арендную плату в 
1 руб. следующие 49 лет.

Если же говорить о деньгах, то, 
как следует из отчетности бри-
танской компании Bluecastle 
Enterprices (контролирует семья 
Евгения Гинера), выручка футболь-
ного клуба ЦСКА в 2015 году соста-
вила $67,1 млн, а чистый убыток 
вырос в 14,6 раза, до $49,747 млн. 
(около 3 млрд руб.). Для сравнения, 
Manchester United, самый богатый 
британский клуб, в 2015 году полу-
чил €519 млн выручки и €143 млн 
операционной прибыли.

О том, что на футболе и инве-
стициях в создание спортивной 
инфраструктуры невозможно за-
работать, говорят и сами владель-
цы футбольных клубов. «Такой 
проект никогда не окупится. Ну не 
20 же играми в сезон, — описывал 
футбольную экономику владелец 
«Краснодара» Сергей Галицкий. — 
Я хочу, чтобы наши дети и внуки 
гордились стадионом. А по пово-
ду окупаемости просто не было та-
кой цели».

«Потраченные на «Открытие 
Арену» деньги мы не отобьем ни-
когда, — соглашается с коллегой 
член совета директоров «Спар-
така» Андрей Федун (по данным 
СПАРК, в 2015 году клуб из Москвы 
получил чистый убыток 250 млн 
руб. при 4,66 млрд руб. выруч-
ки). — Если в лучшую сторону из-
менится экономическая ситуа-
ция в стране, то тогда лет через 25. 
Но за эти четверть века наверняка 
потребуется реконструкция, заме-
на чего-нибудь. Это бесконечный 
процесс». 

Как зарабатывают на футболе

В ежегодном исследо-
вании Deloitte Football 
Money League выделя-
ют три основные со-
ставляющие финансо-
вого успеха в футболе.

1. Доходы в день матча
Некомфорта-
бельные аре-
ны, плохая 
погода, низ-

кая покупательная спо-
собность болельщи-
ков — все эти факторы 
не дают заработать на 
продаже билетов в Рос-
сии. После чемпионата 
мира, когда в строй 
введут сразу несколько 
современных арен, 
ситуация с выручкой на 
матчах улучшится, но 
рассчитывать на про-
рыв не приходится: уже 
построенные стадионы 
в Москве, Казани и 
Грозном нечасто соби-
рают аншлаги, а повы-
шение цен на билеты 
приводит к пустым ме-
стам даже на топ-мат-
чах. В первом круге ЧМ 
России 2016/17 годы 
в среднем на топовые 
матчи приходили по 
11 тыс. зрителей.

2. Доходы 
от трансляции

По условиям 
действующе-
го контракта 
РФПЛ полу-

чит от «Газпром-Ме-
диа» порядка $30 млн, 
которые будут разделе-
ны между всеми 16 клу-
бами лиги пропорци-
онально спортивным 
результатам. Для срав-
нения, контракт англий-
ской Премьер-лиги со 
Sky Sport и BT позволит 
клубам лиги зарабаты-
вать совокупно £4 млрд 
в год — примерно 
столько же, сколько 
получает самая ком-
мерчески успешная 
американская спортив-
ная лига NFL.

3. Спонсорские 
контракты

Основным 
источником 
дохода для 
российских 

футбольных клубов 
остаются коммерче-
ские (то есть спон-
сорские) контракты. 
К примеру, по данным 
Deloitte, самый ком-
мерчески успешный 
клуб России «Зенит» 
заработал по этой ста-
тье дохода €145,8 млн, 
или 74% от выручки. 
Однако, как правило, 
коммерческими пар-
тнерами российских 
клубов становят-
ся не крупнейшие 
транснациональные 
корпорации, мечта-
ющие нанести свой 

логотип на футболку 
условного «Амкара», а 
российские компании, 
имеющие отношения 
с владельцами клубов 
или же этими клубами 
реально владеющие.
Практика получения 
дотаций от владельца 
под видом спонсорско-
го контракта преследу-
ется европейской фут-
больной ассоциацией 
UEFA. Для того чтобы 
профессиональный 
футбол работал по 
правилам бизнеса, а 
не превращался в без-
удержную гонку разду-
тых и ничем не оправ-
данных бюджетов, UEFA 
в 2011 году установила 
так называемые пра-
вила финансовой fair 
play, введя переходный 
период до 2017 года 
(владелец мог покры-
вать клубный дефицит 
за счет своих средств, 
постепенно сокращая 
такие расходы).
По принятым прави-
лам, доходы футболь-
ного клуба должны 
быть результатом его 
коммерческой дея-
тельности, основные 
пункты которой со-
ставили основу мето-
дологии Deloitte. Для 
дорогостоящих поку-
пок необходимо либо 
продать сопоставимо-
го по стоимости игро-

ка, либо заключить 
большой рекламный 
контракт. Случаи, ког-
да компания платит за 
спонсорский контракт 
несоизмеримые день-
ги, становятся предме-
том разбирательств. 
Именно подобное 
нарушение стало 
причиной краха мо-
сковского «Динамо»: 
ВТБ, которому принад-
лежал клуб, заключил 
с «Динамо» годичный 
контракт на 4,5 млрд 
руб. в 2015 году. За эти 
деньги ВТБ получил 
возможность разме-
щать свой логотип на 
футболках команды, 
сувенирной и билет-
ной продукции и т.д. 
В UEFA сочли контракт 
фиктивным, отстрани-
ли «Динамо» от евро-
кубков и потребовали 
соблюдать баланс до-
ходов и расходов. Это 
привело к распродаже 
дорогостоящих игро-
ков для выравнивания 
финансового баланса 
и спортивному краху — 
падению знаменитого 
клуба в ФНЛ, где «Ди-
намо» сейчас борется 
с тем же «Тосно» за 
возвращение в пре-
мьер-лигу.
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Ретейлеры пообещали увеличить в 2017 году долю собственных торговых марок

Продуктовые сети  
торгуют именем
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Розничная сеть «Дикси» наме-
рена почти вдвое увеличить 
продажу товаров под соб-
ственными торговыми марка-
ми. Они пользуются спросом 
у россиян, но не слишком 
выгодны для производителей.

Сети наращивают 
собственность

«Дикси» — четвертый по оборо-
ту ретейлер в России — планиру-
ет увеличить реализацию товаров 
под собственными торговыми 
марками (СТМ) до 25% от всех про-
даж к концу 2017 года, говорится в 
презентации компании для инве-
сторов по итогам 2016 года (есть 
у РБК). Сейчас доля СТМ занима-
ет в продажах 15,5%, пояснил РБК 
представитель компании.

 Увеличивать ассортимент «Дик-
си» планирует в том числе за счет 
создания новых СТМ: «Романов 
луг» — для молочных продуктов, 
Milken Mite — для сыров, Ogorod — 
для замороженных овощей и сме-
сей, Yes — для товаров гигиены, 
рассказал представитель сети. В 
общей сложности к концу 2017 
года количество наименований 

под СТМ в сети достигнет 700. Рос-
сийские предприятия производят 
90% этой продукции, добавляет 
директор управления собствен-
ных торговых марок ГК «Дикси» 
Елена Савченко.

Похожей стратегии придержи-
ваются все опрошенные РБК ре-
тейлеры. «Ашан» планирует на-
растить количество товаров СТМ 
более чем в два раза (сейчас их 3 
тыс.), рассказала директор по ком-
муникациям «Ашан Россия» Ма-
рия Курносова. По ее словам, сей-
час каждый пятый проданный то-
вар выпущен под СТМ.

Доля СТМ в «Метро Кэш энд 
Керри» составляет 10,9% от оборо-
та, и компания тоже планирует ее 
увеличить. За рубежом на подоб-
ные марки в среднем приходится 

30–35%, а в некоторых странах и 
до 50%, замечает представитель 
«Метро Кэш энд Керри». О планах 
по увеличению СТМ заявили и в 
пресс-службе «Ленты». Сейчас их 
доля составляет 12%.

СТМ набирают популярность и 
в непродуктовом ретейле. 21 мар-
та сеть дрогери «Улыбка Радуги», 
торгующая косметикой, бытовой 
химией и средствами гигиены, 
распространила сообщение (есть 
у РБК) о том, что в 2016 году нача-
ла продавать под СТМ 500 новых 
товаров в 11 категориях.

«Палка о двух концах»

Больше половины россиян хотя 
бы раз в три месяца покупают то-
вары СТМ, следует из опроса Ipsos 

Comcon, проведенного в середи-
не 2016 года. В Москве эта доля 
составляет 75%, в Санкт-Петер-
бурге — 74%, в городах-милли-
онниках — 61%. По данным ком-
пании, распространению СТМ 
способствует снижение доходов 
населения. Разница в цене меж-
ду товарами крупных брендов и 
СТМ составляет около 20–30%, а 
по некоторым товарам и 100%, 
объясняет Мария Курносова из 
«Ашана».

В дискаунтерах «Пятерочка» 
доля СТМ в объеме продаж состав-
ляет 17%, тогда как в «Перекрест-
ке» и «Карусели», которые относят-
ся к более высокому ценовому сег-
менту, — 5,8 и 4,1% соответствен-
но, подтвердил представитель X5 
Retail Group, которая объединяет 
все эти сети. По словам собеседни-
ка РБК, в планах довести долю СТМ 
в «Пятерочке» до 20%.

Из-за низкой цены продукции 
(и, следовательно, маржи) работа 
с СТМ вызывает у производителей 
гораздо меньше энтузиазма, чем у 
сетей, считает председатель прав-
ления Союзмолоко Андрей Дани-
ленко. По его словам, это «палка 
о двух концах». С одной стороны, 
выпуск СТМ обеспечивает загрузку 
производственных мощностей, с 

другой — для производителя с уже 
имеющимся сильным брендом та-
кие контракты невыгодны, заклю-
чает Даниленко.

Конечно, если сеть заказывает 
производство высокомаржиналь-
ного продукта и требует особых 
стандартов качества, часть при-
были достается и производителю, 
рассуждает Даниленко, но такие 
случаи редки.

Представитель ГК «Дамате», 
куда входит «Молочный комби-
нат «Пензенский», заявил, что 
компания довольна сотрудниче-
ством с сетями «ВкусВилл» и «Из-
бенка». Последние позициониру-
ют себя как магазины, где прода-
ется здоровая органическая еда. «У 
нас единая позиция по качеству и 
натуральности продукции», — го-
ворит представитель «Дамате». По 
его словам, сейчас доля СТМ зани-
мает 8–10% в объеме производства 
пензенского комбината.

Вместе с тем топ-менеджер дру-
гой производственной компании 
рассказал РБК, что в 2016 году в те-
чение четырех месяцев она пробо-
вала работать по заказу торговой 
сети, но затем решила отказаться 
от сотрудничества. Маржа оказа-
лась слишком низкой, пояснил со-
беседник РБК. 

Больше половины россиян хотя бы раз в три месяца 

покупают товары СТМ, следует из опроса Ipsos 

Comcon, проведенного в середине 2016 года. В Москве 

эта доля составляет 75%, в Санкт-Петербурге — 74%, 

в городах-миллионниках — 61%

Т О Р Г О В Л Я

Собственные торговые марки в цифрах

Источники: Ipsos Comcom, UBS, Росстат, Nielsen

87% 
россиян 
знакомы 
с понятием 
«собственная 
торговая  
марка» 

В 7 
раз 
быстрее росли продажи 
крепкого спиртного 
в 2016 году под марками 
торговых сетей, чем 
российский алкогольный 
рынок в целом

31  
млрд руб. 
составил общий оборот алкоголя под собственными 
торговыми марками в первом полугодии 2016 года, 
общий объем алкогольного рынка за тот период 
составил 1 трлн руб.

81% 
россиян 
называют 
цены главным 
критерием 
выбора 
магазина 

6% 
 
рынка занимают 
собственные  
торговые марки 
в обороте всего  
рынка продуктов 
массового  
потребления 

$150 млрд составил 
рынок СТМ в США  
в 2016 году

60% всех 
производимых продуктов под 
собственными торговыми марками 
приходится на бакалею, молочную 
продукцию и напитки

½ 
всех россиян 
потребляют товары 
из категории 
собственных торговых 
марок хотя бы раз  
в три месяца
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А К Ц И И

Дивиденды «Транснефти» для UCP 

будут не меньше дивидендов  

для государства  с. 15 

И Н В Е С Т И Ц И И

Как инвестировать  

в судебные дела   с. 16 
увеличилось количество 
пассажиров московских 
такси в 2016 годуВ 2,2 раза

с. 12 

Агентство по страхованию вкладов расплатится по долгам с Банком России новым офисом

ЦБ берет домами
«Данное здание по решению со-

вета директоров АСВ будет переда-
но агентством Банку России в счет 
погашения части долга по получен-
ным ранее кредитам», — сообщил 
представитель пресс-службы ЦБ.

Вынужденные 
переговоры

Передача офиса АСВ ЦБ стала для 
рынка неожиданностью. Он пред-
назначался АСВ исключительно 
для себя . По словам источников, 
близких к АСВ, планировалось, 
что в новом здании разместят-
ся сотрудники из офисов на Лес-
ной, Летниковской улицах, офиса 
на Южном порту и частично из го-
ловного офиса на улице Высоцко-
го. Результатом должна была стать 
экономия на затратах на аренду и 
повышение эффективности АСВ 
за счет объединения в одном ме-
сте подразделений, сейчас разбро-
санных по всей Москве.

Причина отказа от столь привле-
кательных планов вынужденная, 
рассказывают собеседники РБК. 
Офис может быть передан АСВ в 
уплату по долгам перед Центробан-
ком. Дело в том, что дефицит фонда 
страхования вкладов, истощивше-
гося из-за активного отзыва у бан-
ков лицензий, уже несколько лет по-
крывается за счет кредитов Центро-
банка агентству. «Возвращать эти 
средства как-то нужно, и передача 
здания, например в порядке отступ-
ного, один из способов», — указыва-
ет один из источников РБК. Кроме 
того, это в русле лоббируемого ЦБ 
сокращения функций агентства, в 
частности передачи функции сана-
ции банков от АСВ к ЦБ, продолжает 

он: «В такой ситуации больше пло-
щадей АСВ не нужно».

«Здание и машиноместа пере-
даются по стоимости, равной сум-
ме капитальных вложений, кото-
рая будет зачтена в счет погаше-
ния части долга агентства по кре-
дитам, предоставленным Банком 
России», — сообщили РБК в АСВ.

До сих пор подобного рода вза-
имоотношений — расплаты акти-
вами по долгам — между ЦБ и АСВ 
не было.

По сведениям РБК, с инициати-
вой о передаче здания выступил 
ЦБ, а АСВ поддержало идею.

Неоплатный долг

Фонд страхования вкладов, тра-
диционно пополнявшийся за счет 
ежеквартальных взносов банков, 
стал дефицитным в 2015 году, спу-
стя полтора года с начала расчист-
ки банковского сектора. Офици-
ально это момент не фиксировался 
агентством. Оно просто перестало 
раскрывать на своем сайте данные 
об объеме фонда. С тех пор фонд 
финансировался Центральным 
банком.

Первоначально размер кредит-
ной линии АСВ от ЦБ для попол-
нения фонда составлял 110 млрд 
руб. В октябре 2016 года Банк Рос-
сии увеличит лимит по кредиту на 
220 млрд руб. «в целях обеспечения 
финансовой устойчивости систе-
мы страхования вкладов». Затем 
прошло еще несколько повышений 
лимита: в марте 2016 года — до 420 
млрд руб., летом 2016 года — до 600 
млрд руб. Сейчас лимит кредитной 
линии ЦБ составляет 820 млрд руб. 
ЦБ предоставлял эти средства на 
возвратной основе.

Как отмечает старший директор 
аналитической группы по финан-
совым организациям Fitch Алек-
сандр Данилов: «Какой бы ни был 
офис, его стоимость — это лишь ма-
лая часть имеющейся задолженно-
сти АСВ перед ЦБ. Причем понятно, 
что расчистка банковского сектора 
еще не закончена, поэтому размер 
долга будет только увеличиваться. 
Учитывая это, для его уменьшения 
хороши любые средства».

«Переезд в новый офис разум-
но делать в момент, когда органи-
зация прибыльна. В текущий мо-
мент АСВ операционно убыточно, 
и очень впору задаться вопросом 
о том, чтобы хоть как-то снизить 
обязательства», — говорит и один 
из источников РБК.

Новый дом

Офис на Мосфильмовской — клас-
са А.

Согласно данным выписки из 
Единого государственного рее-
стра от 22 марта (данные в реестре 
оформляются с недельной задерж-
кой), бизнес-центр Mosfilmovsky 
общей площадью около 15 тыс кв. 
м в настоящее время принадлежит 
Агентству по страхованию вкладов. 
По материалам агентства, это девя-
тиэтажное здание было приобре-
тено за 3,94 млрд руб. у «Дон-строй 
инвеста» в октябре 2014 году. Поз-
же расходы агентства, строившего 
себе новое и современное офис-
ное здание, неоднократно увели-
чивались, в том числе за счет ро-
ста затрат на отделку помещений 
они в 2015 году выросли еще на 1,9 
млрд руб. Таким образом, совокуп-
но агентство израсходовало на него 
порядка 5,8 млрд руб. Как заявлял 

газете «Ведомости» представитель 
агентства, финансирование работ 
осуществлялось за счет собствен-
ных средств агентства.

В материалах госзакупок ука-
зано, что проектные, строитель-
но-монтажные работы, а также 
работы по созданию инженерных 
систем и коммуникаций своего но-
вого здания должны были быть вы-
полнены к ноябрю 2016 года. Меж-
ду тем в начале марта 2017 года 
агентство объявило новый тен-
дер — по закупке у единственно-
го поставщика услуг по обеспече-
нию соответствия выполняемых на 
объекте строительно-монтажных 
работ технологическим, архитек-
турно-градостроительным, сти-
листическим и другим решениям, 
содержащимся в проектной доку-
ментации. Данные услуги должны 
быть оказаны до конца мая.

Новому владельцу здания также 
может оказаться важна и вмести-
мость бизнес-центра. По оценкам 
члена совета директоров Cushman 
& Wakefield Михаила Миндли-
на, для одного сотрудника обыч-
но нужно 10 кв. м общей площади. 
Таким образом, в бизнес-центр на 
Мосфильмовской смогут переехать 
чуть больше 1,5 тыс. сотрудников 
ЦБ, подсчитал РБК.

Офисный дефицит

Для ЦБ вопрос расширения пла-
тежей именно сейчас очень актуа-
лен. «В результате реинжиниринга 
бизнес-процессов произошла цен-
трализация и передача функций 
от территориальных учреждений 
Банка России центральному ап-
парату, были созданы новые под-
разделения, более того, проблема 

размещения сотрудников доволь-
но остро стоит уже с момента соз-
дания мегарегулятора. Банк России 
несколько лет вынужден использо-
вать арендные площади для ряда 
подразделений», — уточнили РБК 
в ЦБ. Таким образом, на сегодняш-
ний день внутренних резервов ис-
пользования офисных площадей в 
зданиях Банка России, расположен-
ных в Москве, не существует, доба-
вил представитель пресс-службы 
Банка России.

Источники РБК, знакомые с хо-
дом обсуждений этих вопросов го-
ворят, что в результате проводимой 
сейчас реформы надзора число ра-
бочих мест в Банке России возврас-
тет именно в Москве. «Во-первых, 
создается новый департамент 
оценки рисков, во-вторых, в рамках 
централизации надзора вакансии в 
регионах закрываются, а в Москве 
открываются, и все эти работники 
должны где-то сидеть», — пояснил 
РБК один из источников. Уже сей-
час действующие сотрудники Цен-
тробанка активно перемещаются из 
одних принадлежащих регулятору 
зданий в другие с целью более эф-
фективной рассадки и освобожде-
ния ряда площадей, рассказывают 
источники.

По мнению одного из них, учи-
тывая насущную потребность Цен-
тробанка в новых площадях, потен-
циальная цена передачи офиса мо-
жет быть сформирована и с мень-
шим дисконтом.

Пока не решено, какие именно 
департаменты Банка России могут 
переехать на Мосфильмовскую. Со-
беседники РБК не исключают, что, 
учитывая качество и расположение 
офиса, это могут быть менеджеры 
высшего уровня. 

А К Т И В Ы
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Перевозки

АЛРОСА попросит у властей разрешения увеличить выплаты по акциям в полтора раза

Алмазы набирают дивиденды
АЛЕНА РУССКИХ

Руководство алмазодобываю-
щей компании АЛРОСА готово 
направить до 75% чистой 
прибыли на дивиденды, сум-
ма выплат за 2016 год должна 
составить около 100 млрд руб. 
Если Министерство финансов 
даст соответствующее раз-
решение, в бюджеты раз-
ных уровней поступит око-
ло 66 млрд руб.

Российский алмазодобытчик 
АЛРОСА обсудит с правитель-
ством увеличение дивидендов до 
75% чистой прибыли, сообщили 
два участника прошедшего в сре-
ду, 22 марта, дня инвестора ком-
пании в Лондоне. Представитель 
госкорпорации не смог подтвер-
дить эту информацию на момент 
публикации. По итогам 2015 года 
АЛРОСА выплатила акционерам 
около 15,4 млрд руб. дивидендов 
(около $270 млн), что составило 
50% от чистой прибыли.

Представитель Минфина сооб-
щил РБК, что ведомство «пока не 
получало запроса по увеличению 
объема дивидендов с 50 до 75%».

Увеличение объема дивидендов 
должно в значительной степени 
отразиться на привлекательности 
акций корпорации, считает стар-
ший аналитик «Атона» Андрей Ло-
базов. «Долг компании сильно сни-
зился (чистый долг в 2016 году сни-
зился на 55%, до 111,9 млрд руб.), 
и инвесторы понимают, что она 

способна платить хорошие диви-
денды», — говорит Лобазов. По его 
словам, большинство участников 
рынка сейчас рассчитывают на 
выплату 50% от чистой прибыли. 
«Если АЛРОСА это удастся, то ак-
ции компании будут представлять 

из себя еще более привлекатель-
ную дивидендную историю с хо-
рошей ликвидностью, что очень 
любят инвесторы»,  — отмечает 
Лобазов.

На вопрос о том, насколько ре-
альными выглядят планы компа-

нии, аналитик ответил: «Шанс есть 
всегда. Думаю, правительство за-
интересовано в дополнительных 
поступлениях в бюджет и увели-
чении привлекательности компа-
нии под еще одним потенциаль-
ным размещением акций».

На дне инвестора АЛРОСА так-
же поделилась прогнозом о па-
дении выручки на 6% по итогам 
первого квартала 2017 года в го-
довом выражении, до $1,25 млрд 
(71,5  млрд руб.), следует из презен-
тации для инвесторов (есть в рас-
поряжении РБК).

Компания утверждает, что 
рынок необработанных алмазов 
в среднесрочной перспективе 
будет сбалансированным. В пе-
риод с 2016 по 2019 год предло-
жение будет расти на 4% в год, 
что связано с распродажей за-
пасов. После 2019  года предло-
жение расти не будет, а спрос с 
2017 года начнет увеличиваться 
на 3% ежегодно, приводятся про-
гнозы АЛРОСА в ее презентации 
для инвесторов.

По итогам 2016 года показатель 
EBITDA компании вырос на 49%, 
до 176,4 млрд руб., рентабельность 
составила 56%. Выручка увеличи-
лась на 41% по сравнению с анало-
гичным периодом 2015 года и со-

По итогам 2016 года 

выручка компании 

увеличилась на 41% 

по сравнению 

с аналогичным периодом 

2015 года и составила 

317,1 млрд руб.

А К Ц И И

Суточное количество пассажиров такси в Москве увеличилось за год более чем в два раза

Такси прибавляет мобильно
ИРИНА ЛИ

В 2016 году среднесуточное 
число перевезенных на такси 
пассажиров в столице увели-
чилось в два с лишним раза 
и превысило 582 тыс. человек. 
Более 85% всех заказов было 
сделано через мобильные 
приложения. Большинство 
опрошенных экспертов счи-
тают, что через несколько лет 
агрегаторы такси окончатель-
но уничтожат таксопарки.

В 2016 году в Москве суточное 
количество клиентов такси пре-
высило 582 тыс. человек, подсчи-
тали в столичном департамен-
те транспорта по запросу РБК. 
Этот показатель оказался в 2,2 раза 
выше, чем в 2015 году (260 тыс. че-
ловек). Всего, по оценкам ведом-
ства, общий пассажиропоток в 
такси в прошедшем году составил 
212 млн человек.

По данным департамента, 
время подачи машины не со-
кратилось по сравнению с пре-

дыдущим годом — оно осталось 
в пределах семи минут, но это и 
так «один из лучших показателей 
в мире». В ведомстве признали, 
что такой результат связан с ро-
стом числа легковых такси в го-
роде и разнообразием способов 

заказа (в том числе за счет интер-
нет-агрегаторов).

Рост популярности такси в 
Москве подтверждается и ко-
личеством выданных лицензий 
на осуществление таксомотор-
ной деятельности. На 1 января 
2017 года в Москве действовало 
74 тыс. лицензий. За 2016 год их 

было выдано примерно 14 тыс., 
за 2015-й — 9,6 тыс. Увеличилось 
и число лицензий, выданных ин-
дивидуальным предпринимате-
лям: по итогам 2016 года их коли-
чество составило 23,5 тыс. против 
21,3 тыс. в 2015-м.

Агрегаторы 
против парков

В августе 2016 года руководитель 
департамента транспорта Мо-
сквы Максим Ликсутов заявил, 
что на интернерт-агрегаторы 
приходится 85% от всех органи-
зованных поездок. По мнению 

опрошенных РБК экспертов и 
участников рынка, именно разви-
тие агрегаторов изменило прави-
ла игры на рынке.

По оценке совладельца «Бро 
такси» Филиппа Никонова, к кон-
цу 2017 года 90% заказов такси в 
больших городах будет прохо-
дить через агрегаторы.   «Рынок 
заказов через таксопарки умира-
ет», — констатирует собеседник 
РБК. По его мнению, они могут 
конкурировать с агрегаторами и 
получать большую часть заказов 
напрямую только в городах с на-
селением менее 300 тыс. жите-
лей. «Но в конечном счете агре-
гаторы закроют и эту нишу», — 
отметил Никонов.

Никонов предлагал таксомо-
торные перевозки под собствен-
ным брендом «Бро такси» в Мо-
скве, однако не выдержал конку-
ренции с агрегаторами. Сейчас 
его компания работает исключи-
тельно с «Яндекс.Такси», получая 
заказы от сервиса. «Локальные 
бренды не дадут никакого эконо-
мического результата, надо ори-

ентироваться на агрегаторов. Ни 
один игрок рынка не может себе 
позволить рекламную кампанию 
масштаба «Яндекса» или Uber», — 
объяснил он.

Это подтверждает председа-
тель объединяющего владельцев 
таксопарков общественного дви-
жения «Форум такси» Олег Амо-
сов. «С одной стороны, агрега-
торы разрушили традиционный 
подход, «убив» часть таксопар-
ков. Но, с другой стороны, пред-
ложили действительно удобный 
сервис как для пассажиров, так и 
для водителей», — говорит Амо-
сов. С приходом агрегаторов ко-
личество поездок увеличилось на 
30%, и это способствовало попу-
ляризации частного извоза, под-
считал эксперт.

Водители-любители

Развитие агрегаторов и после-
довавшее снижение тарифов на 
перевозки не только вытеснило с 
рынка специализированные ком-
пании, но и сократило число про-

На 1 января 2017 года в Москве 

действовали 74 тыс. лицензии. При этом 

за 2016 год их было выдано примерно 

14 тыс., за 2015-й — 9,6 тыс.

П Е Р Е В О З К И

Увеличение объема дивидендов АЛРОСА должно в значительной степени отразиться 
на привлекательности акций корпорации, считает эксперт
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ставила 317,1 млрд руб. Свободный 
денежный поток увеличился в три 
раза, до 111,4 млрд руб.

14 марта крупнейшую алмазо-
добывающую компанию в мире 
возглавил бывший вице-прези-
дент Сбербанка Сергей Иванов — 

младший. Он сменил на посту Ан-
дрея Жаркова. С приходом но-
вого руководителя в компании 
ожидают кадровых перестановок. 
На лондонском дне инвестора Ива-
нов не исключил такого развития 
событий, сообщил «Интерфакс». 

фессиональных таксистов, отмеча-
ет Амосов. Их место заняли авто-
любители.  Такую модель первым 
начал продвигать Uber, который 
запустил сервис вызова перевоз-
чика в родном Сан-Франциско в 
2009 году. По первоначальному за-
мыслу сервис соединял водителя, 
желающего подработать, с попут-
чиками, из-за чего поездки были 
дешевыми. Позже компания стол-
кнулась с претензиями со стороны 
государств и легальных водителей, 
которые обвинили ее в незаконной 
деятельности. Забастовки против 
онлайн-агрегаторов проходили и 
в Москве.

Любая таксомоторная компа-
ния также будет уступать агрега-
торам по числу машин, которые 
могут выехать на выполнение за-
каза, поскольку агрегаторы кон-
солидируют мощности несколь-
ких таксопарков и частных из-
возчиков. Например, в системе 
«Яндекс.Такси» (по неофициаль-
ной статистике, считается круп-
нейшим агрегатором в Москве из 
«большой тройки» вместе с Uber 

и Gett) числится 120 тыс. машин, 
которые могут выехать на рейс. 
Для сравнения: число автомо-
билей у Новой транспортной 
компании (бренд «Новое жел-
тое такси») с начала 2016  года 
число автомобилей сократилось 
с 1003   до 320, рассказал Амо-
сов. Комментарий представите-
ля «Нового желтого такси» полу-
чить не удалось.

Как отметил представитель 
агрегатора «Максим» (входит в 
тройку крупнейших таксомо-
торных компаний в России) Па-
вел Стенников, таксопарки не 
«умирают», а переоформляются. 
«Для того чтобы вписываться в 
экономику, они отказываются 
от сервисных служб — собствен-
ных врачей, механиков, диспет-
черов — и поручают все эти за-
дачи аутсорсинговым компа-
ниям», — утверждает он. По его 
словам, зачастую таксопарки 
переориентируются на другие 
ниши: например, начинают ра-
ботать только с корпоративными 
клиентами. 

АЛРОСА хочет платить больше

В 2016 году Минфин обязал 
госкомпании направить на 
дивиденды не менее полови-
ны чистой прибыли по МСФО 
(международные стандарты фи-
нансовой отчетности). В январе 
2017 года распоряжение о повы-
шении дивидендов госкомпаний 
до 50% от чистой прибыли вер-
нули на доработку в Минфин. 
Документ допускал разночтения 
и создавал лазейки для ком-
паний, помогающие избежать 
выплат в полном объеме.
Пока проект находится в Мини-
стерстве финансов, для госком-
паний действует старый доку-
мент, который предполагает 
выплату не менее 25% от чистой 
прибыли. Окончательное реше-
ние о дивидендах будет принято 
до конца марта, писали ранее 
«Ведомости» со ссылкой на ви-
це-премьера Игоря Шувалова. 
«Вопрос размера дивидендных 
выплат будет решаться с учетом 
результатов анализа в разрезе 

каждой компании в соответ-
ствии с отраслевой спецификой, 
инвестиционной программой, 
долгосрочной программой раз-
вития», — сообщил РБК предста-
витель Минэкономразвития.
В отличие от «Газпрома», «Ро-
снефти» и «Россетей», которым 
под разными предлогами уда-
лось заплатить меньше дивиден-
дов, АЛРОСА стремится увели-
чить объем выплат. В 2016  году 
ее чистая прибыль выросла 
в четыре раза, до 133,5 млрд 
руб., говорится в материалах 
компании. В случае если она 
договорится об увеличении 
объема дивидендов до 75%, 
акционеры получат в общей 
сложности около 100 млрд руб. 
Сейчас доля государственного 
участия в структуре АЛРОСА со-
ставляет 66%, таким образом в 
бюджеты разных уровней может 
поступить около 66 млрд руб., 
остальным акционерам выпла-
тят 34 млрд руб.
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Государственной комиссии по вопросам развития Арктики
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Россияне стали в два раза больше тратить на лотерейные билеты

Люди поверили 
в розыгрыш

14      Б И З Н Е С       Продажи. 
Акции

АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Продажи лотерейных би-
летов в России стабильно 
растут. Участники рынка 
объясняют это развитием 
точек продаж, невысокой 
стоимостью билетов и поли-
тикой государства.

Количество проданных лотерей-
ных билетов в отделениях «По-
чты России» в 2016 году выросло 
на 46% по сравнению с предыду-
щим годом, до 39,6 млн шт., со-
общил РБК представитель почто-
вого оператора. Всего с 2014 года 
количество проданных билетов 
выросло почти вдвое. Объем про-
даж в деньгах демонстрировал еще 
более впечатляющую динамику: в 
2015 году он вырос на 24,4%, а в 
2016 году — на 115%. Абсолютные 
цифры собеседник РБК раскры-
вать не стал.

По статистике компании «Евро-
сеть», продажи лотерейных билетов 
в 2016 году относительно 2015 года 
увеличились на 81%. Об «устойчи-
вом росте продаж» сообщил и пред-
ставитель сети «Связной», которая в 
январе—феврале 2017 года продала 
на 12% больше билетов, чем за ана-
логичный период прошлого года.

Собеседники РБК объясняют по-
ложительную динамику маркетин-
говой и рекламной активностью ор-
ганизаторов и распространителей 
лотерей, а также регулированием 
отрасли со стороны государства. 
«Скорее всего, такой рост связан с 
блокированием Роскомнадзором 
нелегальных казино: люди просто 
начали играть в официальные го-
сударственные лотереи. Кроме того, 
увеличились призовые фонды», — 
говорит директор департамента те-
лекоммуникационных проектов и 
дополнительных услуг компании 
«Евросеть» Мария Шалина.

В 2014 года Роскомнадзор занес 
онлайн-казино в реестр запрещен-
ных сайтов, а право на организацию 
лотерей в России есть только у Мин-
фина и Минспорта. Крупнейшим 
оператором лотерей стало подкон-

трольное государству АО «Торговый 
дом «Столото». Проведение негосу-
дарственных, региональных, муни-
ципальных и стимулирующих лоте-
рей запрещено.

Другой фактор спроса на лоте-
рейные билеты — развитие рознич-
ных сетей, где их можно купить. На 
сайте ТД «Столото» указано, что в 
его сеть входят более 50 тыс. точек 
продаж. В частности, компания ра-
ботает с «Почтой России», «Евросе-
тью», «Связным», «Пятерочкой» и 
«МегаФоном».

По словам представителя «По-
чты России», число отделений, в 
которых можно купить лотерей-
ные билеты, выросло в 2016 году на 

30%, до 32 тыс. Как уточнили РБК в 
пресс-службе «Связного», компания 
продает лотерейные билеты во всех 
2,7 тыс. магазинов своей розничной 
сети, а также через более чем 4 тыс. 
терминалов оплаты, расположен-
ных в салонах ретейлера.

«Также в числе причин роста по-
пулярности можно выделить срав-
нительно невысокую стоимость би-
летов. Многие клиенты могут себе 
позволить приобрести билет на сда-
чу или потратить на него 25–200 
руб.», — рассказал представитель 
«Связного».

По итогам 2016 года по биле-
там, купленным на «Почте Рос-
сии», было выплачено 8,4 млн вы-

игрышей на общую сумму 1,4 млрд 
руб., говорит представитель орга-
низации. Таким образом, средний 
выигрыш составил 166 руб. В свою 
очередь в пресс-службе «Связного» 
уточнили, что за время сотрудниче-
ства с ТД «Столото» призы выиграли 
2 млн человек, среди них 15 милли-
онеров. Самый большой приз пре-
высил 60 млн руб.

Представители самого ТД «Сто-
лото» и Минфина не смогли предо-
ставить РБК оперативные коммен-
тарии. 

При участии Ирины Ли, 
Ирины Парфентьевой 
и Дмитрия Крюкова

П Р О Д А Ж И

Где живут 
победители 
лотерей?

В 2016 году больше 
всего — почти 383 
тыс. — выигрышных 
билетов, купленных 
в отделениях «Почты 
России», пришлось 
на Санкт-Петербург 
и Ленинградскую 
область. Более 283 тыс. 
победителей проживают 
в Краснодарском 
крае, свыше 282 
тыс. — в Самарской 
области. Самые крупные 
выигрыши — по 6,842 
млн руб. — обеспечили 
четыре билета для 
жителей Воронежской 
и Самарской областей, 
Забайкальского края и 
Республики Татарстан. 
Еще 5,5 млн руб. в 
лотерею выиграл житель 
Республики Коми.

Кризисные надежды на лотереи

Иностранные 
исследователи 
неоднократно 
отмечали, что во время 
экономического кризиса 
рынок азартных игр 
растет в целом, однако 
лотереи показывают 
наибольший рост. По 
мнению голландского 

профессора Чиллы 
Хорват, причина 
заключается в том, что 
обычно лотерейный 
билет стоит недорого 
и его покупка не 
оказывает серьезного 
влияния на семейный 
бюджет. Таким образом, 
лотереи предоставляют 

потенциальную 
возможность серьезно 
улучшить свое 
финансовое положение 
при минимальных 
затратах.
Но, согласно результатам 
исследования польского 
экономиста Себастьяна 
Мейца, объемы продаж 

лотерейных билетов 
могут снижаться в 
странах, где кризис 
наиболее глубок, а сам по 
себе размер лотерейного 
рынка небольшой. 
В качестве примера 
приводятся страны 
Центральной и Восточной 
Европы (Чехия, Венгрия, 

Польша и Словакия), где 
с 2008 по 2011 год объем 
продаж лотерейных 
билетов упал на 17%. 
При этом в среднем по 
Евросоюзу за тот же 
период наблюдался рост 
в 7,5%.
 

Собеседники РБК объясняют положительную динамику продаж лотерейных билетов маркетинговой и рекламной активностью 
организаторов и распространителей лотерей, а также регулированием отрасли со стороны государства
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Дивиденды «Транснефти» 

для UCP будут не меньше дивидендов 

для государства

По акциям 
заплатят поровну
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Дивиденды на привилегиро-
ванную акцию «Транснефти» 
будут не меньше, чем диви-
денды на обыкновенную, 
такую директиву выпустило 
правительство. Это решение 
в пользу миноритариев мо-
нополии, в том числе круп-
нейшего — фонда UCP Ильи 
Щербовича.

Правительство поручило Росиму-
ществу внести изменения в устав 
«Транснефти», согласно которым 
размер дивидендов компании на 
привилегированные акции дол-
жен быть не меньше, чем на обык-
новенные, написал Bloomberg и 
подтвердили РБК три федераль-
ных чиновника и источник в пра-
вительстве.

Правительство выпустило со-
ответствующую директиву, пер-
вый вице-премьер Игорь Шу-
валов ее подписал, рассказали 
три собеседника. Представитель 
«Транснефти» Игорь Демин ска-
зал, что пока компания докумен-
тов на эту тему не получала. Пред-
ставитель Росимущества, пред-
ставители вице-премьера Игоря 
Шувалова и Минэнерго пока не 
ответили на запросы РБК.

Привилегированные акции 
«Транснефти» на Московской 
бирже к 17:00 выросли на 6%, до 
207,3 тыс. руб. за бумагу. Таким 
образом, правительство приняло 
решение в пользу миноритарных 
акционеров «Транснефти», кото-
рые жаловались на дивиденд-
ную политику компании. Круп-
нейший из них — фонд UCP Ильи 
Щербовича, бывшего члена сове-
та директоров «Роснефти». Фонд 
судился с компанией на протя-
жении прошлого года. По дан-
ным трубопроводной компании 
на январь 2016 года, UCP владеет 
71% привилегированных акций, 
или 15,5% капитала (представи-
тель UCP эту информацию не под-
тверждал). Представитель UCP 
пока не ответил на запрос РБК.

Спор между «Транснефтью» 
и UCP разгорелся в начале 2016 
года. В марте UCP подал иск в Ар-
битражный суд Москвы с требо-
ванием доплатить 97,2 млн руб. 
дивидендов по привилегирован-
ным акциям за 2013 год. Затем 
его требования выросли до 100,95 
млн руб. Дело в том, что по итогам 
2013 года «Транснефть» впервые в 
своей истории заплатила по при-
вилегированным акциям меньше 
дивидендов, чем по обыкновен-
ным, в пересчете на одну бума-
гу, объясняли тогда представите-
ли фонда.

«Транснефть» всегда рекомен-
довала акционерам распределять 
дивиденды между владельца-
ми привилегированных акций и 
обыкновенных поровну, а реше-

ния, которые оспаривал UCP, при-
нимало государство как контро-
лирующий акционер, сказал РБК 
источник в компании.

Чистая прибыль «Транснеф-
ти» по МСФО в 2016 году состави-
ла 232,9 млрд руб. Согласно диви-
дендной политике «Транснефть» 
может выплатить акционерам 15–
25% от нормализованной чистой 
прибыли. Источник в компании 
говорит, что распределение диви-
дендов между владельцами обык-
новенных и привилегированных 
акций не влияет на общую сумму 
выплат.

Всего в 2016 году UCP подал пять 
исков к «Транснефти»: два с требо-
ванием предоставить документы 
о финансовых операциях в 2014–
2015 годах, когда компания недо-
считалась более 70 млрд руб., еще 
два — с требованием увеличить 
размер дивидендов за 2013 и 2015 
годы (за 2015 год дивиденды по 
префам также оказались меньше, 
чем по обыкновенным акциям).

Также UCP оспорил изменения 
в устав «Транснефти», которые, по 
мнению фонда, лишали владель-
цев привилегированных акций 
права на промежуточные диви-
денды. В августе к UCP присоеди-
нилась дочерняя компания «Ро-
снефтегаза» (контролирует более 
50% «Роснефти»), «Востокгазин-
вест», которая купила пять акций 
и потребовала от «Транснефти» 
тех же самых финансовых доку-
ментов, что и фонд Щербовича, 
писала газета «Коммерсантъ».

В феврале 2017 года UCP и 
«Транснефть» договорились об 
урегулировании судебных спо-
ров, но подробности мирового 
соглашения не сообщали.

Позже в феврале «Транснефть» 
договорилась и с другим оппо-
нентом , «Роснефтью», которая 
начала судиться с монополией 
в декабре 2016 года. Нефтяную 
компанию не устроил договор на 
прокачку нефти на 2017 год, глав-
ная претензия компании состо-
яла в том, что «Транснефть» не-
правильно рассчитывает потери 
нефти. 

Чистая прибыль 

«Транснефти» по МСФО 

в 2016 году составила 

232,9 млрд руб. 

Согласно дивидендной 

политике «Транснефть» 

может выплатить 

акционерам 15–25% 

от нормализованной 

чистой прибыли
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Как инвестировать в судебные дела

Прибыльный процесс
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ

Инвестиции в судебные 
процессы практикуются 
в США уже более десяти лет, 
а с 2017 года они доступ-
ны и на российском рынке. 
Сколько можно заработать 
на таких сделках и какие ри-
ски с ними связаны?

Помимо венчурных стартапов и 
биткоина у любителей рискован-
ных инвестиций есть еще одна воз-
можность вложить деньги в рас-
чете на сверхприбыль — финан-
сировать судебные дела. Эта ин-
дустрия возникла в США в начале 
2000-х годов, когда инвестици-
онные фонды начали оплачи-
вать судебные издержки третьих 
лиц в обмен на процент от суммы 
иска в случае победы. Со време-
нем эта практика перешла в ин-
тернет, где появились специаль-
ные сервисы для частных инвесто-
ров — американские платформы 
LexShares, Trial Funder, Mighty и 
другие. На этих сайтах пользова-
тель может выбрать судебное дело, 
оценить вероятность победы ист-
ца и вложить деньги, которые пой-
дут на оплату судебных издержек 
(услуг адвоката, сборов суда и т.д.). 
Платформа при этом удержит ка-
кой-то процент от инвестиции в 
качестве комиссии — обычно она 
составляет 10%.

В случае победы инвестор по-
лучает 15–40% от той суммы, ко-
торую суд постановит выплатить 
истцу. Таким образом, инвестици-
онная прибыль от такой операции 
может превышать 100%. Если же 
инвестор сделает неудачный вы-
бор, он потеряет свои деньги — ни-
каких компенсаций сервисы для 
финансирования судебных дел не 
предусматривают. Примечатель-
но, что некоторые из таких он-
лайн-платформ используют тех-
нологии краудинвестинга — со-
вместного инвестирования, когда 
большое количество людей вкла-
дывают в одно и то же дело не-
большие суммы. Потенциальный 
гонорар (те самые 15–40% от «вы-
игрыша») в этом случае будет раз-
делен между всеми инвесторами 
пропорционально их вложениям.

Мировая экспансия

Оценить объем мирового рынка 
инвестиций в судебные дела труд-
но — отрасль относительно моло-
дая, и открытой статистики по ней 
нет. Однако еще в 2010 году в ста-
тье для The New York Times двое 
участников этой индустрии заяв-
ляли, что оборот по таким сделкам 
уже перевалил за миллиард долла-
ров. Кроме того, по данным бри-
танского НКО Justice Not Profit, в 
2017 году инвестиционные фонды 
Великобритании, которые специ-
ализируются на финансировании 
судебных процессов в стране, ак-
кумулировали дел на £1,5 млрд.

Эксперты, опрошенные РБК, 
считают, что популярность таких 
инвестиций в мире будет только 

расти. Портфельный управляю-
щий УК «Альфа-Капитал» Дми-
трий Михайлов выделяет три при-
чины этого: большой объем рын-
ка судебных споров в США (свыше 
$200 млрд) (в этой стране работа-
ет большинство существующих 
платформ для судебных инве-
стиций), стремление инвесторов 
к более высоким доходностям, а 
также мода на IT-сектор во всем 
мире. Исполнительный директор 
IT-компании Visabot Артем Голд-
ман добавляет, что развитию су-
дебных инвестиций будет способ-
ствовать как распространение но-
вых технологий, так и увеличение 
количества дел, в которых пред-
ставитель малого бизнеса выи-
грывает процесс против крупных 
участников рынка.

Кроме того, этот рынок по-
степенно становится все более 
организованным: так, в январе 
2017  года парламент Сингапура 
легализовал инвестиции в юсти-
цию, а в 2016 году с рекоменда-
циями о подобных изменениях 
в праве выступила Комиссия по 
правовой реформе Гонконга.

Российский рынок

В России индустрия судебных ин-
вестиций находится на стадии за-
рождения. В начале 2017 года за-
пустился первый российский он-
лайн-сервис, работающий в этой 
отрасли, — Platforma-Online. Как и 
на американских аналогах, поль-
зователь этого сервиса оплачи-
вает судебные издержки истца, 
получая взамен до 40% от «выи-
грыша». За свои услуги платфор-
ма берет комиссию в 10% от сум-
мы инвестиции. Входной порог 

для инвестора варьируется: по 
состоянию на 22 марта 2017 года 
в архиве закрытых кейсов серви-
са были представлены дела в ди-
апазоне инвестиций от 500 тыс. 
до 14  млн руб. Как сообщает-
ся на сайте Platforma-Online, по 
делу, требующему инвестиций на 
14 млн руб., сумма иска составля-

ла 166 млн руб., а инвестор в ито-
ге заработал 150% от суммы своих 
вложений. Возможности совмест-
ного инвестирования в кейсы на 
сайте пока нет.

Каждый судебный иск перед 
регистрацией на платформе про-
ходит тщательную экспертизу с 
привлечением сторонних специ-
алистов, отмечает основатель сер-
виса адвокат Ирина Цветкова. Ре-
гиональных ограничений в серви-
се нет — некоторые дела рассма-
триваются в юрисдикциях других 
стран. «Мы берем дела только с 
шансами успеха более 70%, но, 
конечно же, никаких гарантий 
нет», — говорит Цветкова.

По ее словам, сервис ориенти-
руется на западные платформы и 
в дальнейшем помимо эксперти-
зы от профессионалов планиру-

ет использовать нейросети. Эта 
технология позволит анализиро-
вать успешные дела и оценивать 
потенциал к победе у новых кей-
сов для инвестиций. Данных для 
полноценного big data анализа 
пока не хватает, но переговоры 
с разработчиками уже ведутся, 
подчеркивает Цветкова. Количе-

ство инвесторов на платформе и 
статистику успешных дел она не 
раскрывает. Впрочем, американ-
ские сервисы тоже пока не публи-
куют открытую отчетность с таки-
ми данными.

Этические вопросы

Отношение к инвестициям в су-
дебные процессы по-прежнему 
неоднозначное: зачастую их счи-
тают не только высокорискован-
ными, но и неэтичными. Так, в 
2012 году Торговая палата США на-
звала их в своем докладе «угрозой 
эффективному управлению граж-
данской юстиции в Соединенных 
Штатах». По мнению ведомства, 
неконтролируемые инвестиции в 
судебные процессы могут приве-
сти к увеличению количества су-

дебных исков и стать инструмен-
том для сведения счетов с недо-
брожелателями при помощи ис-
ков третьих лиц.

Страхи чиновников частично 
воплотились в жизнь в 2016 году, 
когда стали известны подробно-
сти конфликта основателя PayPal 
Питера Тиля с американским та-
блоидом Gawker. В 2007 году из-
дание опубликовало материал о 
сексуальной ориентации Тиля, 
после чего предприниматель на-
нял команду юристов для поис-
ка и финансирования дел дру-
гих оскорбленных таблоидом лю-
дей. Самым известным эпизодом 
стал иск от американского рест-
лера Халка Хогана — издание в 
2012 году опубликовало домаш-
нее порно Хогана, за которое тот 
отсудил $140 млн. В результате из-
дание разорилось из-за большо-
го количества судебных разбира-
тельств и закрылось в 2016 году. 
Сам Тиль считает свой крестовый 
поход против таблоида исключи-
тельно благородным делом, но 
СМИ уже успели упрекнуть его в 
угрозе свободе слова.

Основные риски

Управляющий инвестиционным 
портфелем Фонда развития ин-
тернет-инициатив Сергей Негодя-
ев считает, что главной проблемой 
всех платформ для судебных инве-
стиций является непрозрачность 
системы оценки рисков при вы-
боре кейса для финансирования. 
Это роднит их с сервисами по кре-
дитованию без посредников — та-
кими как LendingClub, которому в 
свое время пришлось отвечать на 
претензии к безопасности опера-
ций со стороны Комиссии по цен-
ным бумагам и биржам США, на-
поминает эксперт. По мнению Не-
годяева, из-за своей непрозрачно-
сти инвестиции в судебные дела 
сопряжены с еще большими ри-
сками, чем финансирование вен-
чурных стартапов.

Михаил Будашевский из юри-
дической компании «Хренов и 
Партнеры» добавляет, что инве-
стор в судебные дела практиче-
ски не защищен от обмана со сто-
роны платформы. «Если инвестор 
будет вынужден обращаться в суд 
за выплатой причитающегося ему 
вознаграждения после выигрыша 
дела, то перспективы такого иска 
будут неоднозначны», — преду-
преждает он. По словам юриста, 
суд может настороженно отне-
стись к столь нестандартной фор-
ме инвестирования и взыскать с 
платформы лишь ту сумму, кото-
рую фактически предоставил ин-
вестор. С ним согласен Дмитрий 
Михайлов из УК «Альфа-Капитал», 
который отмечает, что инвестор 
не защищен от махинаций. А вот 
остальные риски у этого вида ин-
вестиций мало чем отличаются от 
вложений в венчурные стартапы. 
«В целом это типичный венчур. 
У инвестора небольшие шансы на 
успех, но куш может быть боль-
шим», — заключает финансист. 
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